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DURANGO, DGO.
Con la gran familia del campo

reunida en el poblado Llano
Grande, Toño Ochoa confirmó que
está al 100 con el medio rural, al
concluir el programa de entrega
de 716 toneladas de semilla de
avena forrajera para 55
comunidades. 

Llano Grande conjuntó a
productores de ocho poblados de
la Sierra, a quienes “en equipo
con el gobernador Esteban
Villegas seguiremos apoyando
para saldar esa deuda histórica
con el campo”, manifestó Toño
Ochoa mientras proporcionaba
las 166 toneladas que le
correspondían a esta zona. 

Tan solo aquí se apoyó a 399

productores de dicha localidad,
así como Cerro Prieto, Santa
Lucía, Nueva Patria, San Antonio
de las Basuras, Unidos
Venceremos, Banderas del Águila
y Las Güeras, por lo que el
secretario de Agricultura y
Ganadería del Estado, Ricardo
Navarrete, afirmó que “es un gran
paliativo contra la sequía”.

Ahora miles de productores y
sus familias tendrán mejores
condiciones de vida, afirmó
Martín Téllez, comisariado ejidal
del lugar, ya que además de la
semilla de avena, rehabilitan y
construyen bordos de abrevadero
y más infraestructura para la
captación de agua, para un
campo con más desarrollo.

399 productores reciben
166 toneladas de semilla
de avena en Llano Grande
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Este equipo sí le cumple a los

duranguenses y en esa sintonía,
así como regresa el brillo a la
región, cambiaremos la historia
de las familias de la comarca
lagunera, expresó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal, al
entregar junto con la presidenta
del DIF Estatal, Marisol Rosso,
más de 562 aparatos de
Movilidad para quienes más lo
necesitan.

Los beneficiarios de los apoyos
de movilidad fueron distribuidos
en la capital y municipios, de los
cuales 269 son para Gómez
Palacio, Lerdo, Simón Bolívar,
Tlahualilo, Mapimí y San Pedro
del Gallo, esto  con un valor total
de 884 mil 662 pesos.

El Ejecutivo estatal explicó que
este es trabajo en conjunto, por
eso dijo, “para que no se
equivoquen, este equipo sí
trabaja, sí cumple y ustedes lo
van a ver".

Anunció que en breve también
arrancará un programa para
reconstrucción total de dentadura
para los adultos mayores que lo
requieran. 

Por su parte, la presidenta del
DIF Estatal, Marisol Rosso Rivera,
consideró importante acudir
hasta la Laguna para escuchar
cada historia, como la de la
señora Chayita de cien años de
vida, a quien se le entregó una
silla de ruedas, y quien ella a
cambio nos regaló vida a nuestros
días, y que, así como ella hay
tantas historias, cómo el niño
Neitan, un caso del municipio
Simón Bolívar que ya se hizo
realidad su petición, “historias de
vida que nos marcan la

oportunidad de seguir
apoyando".

A su vez, la titular de DIF
Estatal, agradeció a su equipo, a
las y los alcaldes y el invaluable
apoyo de la Secretaría de Salud, a
través del Patrimonio de la
Beneficencia Pública, a cargo de
María Eugenia Orrante Mendoza,
por contribuir a esta gestión y el
trabajo de un nuevo DIF, con
nuevo rostro y todo el valor,
asintió.

"Gracias Gobernador por
querernos tanto", manifestó la
alcaldesa de Gómez Palacio,
Leticia Herrera Ale, a nombre de
los municipios beneficiarios,
quien reconoció que siempre, a
dónde va el Ejecutivo estatal,
llega con importantes apoyos y
acciones para dignificar la vida de
las familias.

El Gobernador le ha cumplido a
Durango y a La Laguna, destacó
la secretaria de Salud, Irasema

Kondo Padilla, al resaltar la
atención que se está dando en
estos nueve meses, con grandes
logros en beneficio de los
pacientes y los que más requieren
en cada rincón del estado,
"reconozco la labor de Marisol al
frente del DIF estatal, que con
este programa en esta ocasión, se
benefician 28 municipios".

A nivel estado se entregan los
562 apoyos de movilidad entre
sillas de ruedas, sillas PCI,
bastones, muletas, sillas para
baño y andaderas; las solicitudes
de apoyos de movilidad fueron
recibidas en el PBP a través de DIF
Estatal, DIF Municipal,
Ayuntamientos y servidores
públicos en esta primera Jornada
de Movilidad 2023.

En representación de los
beneficiarios, la señora Maribel
de la O Figueroa, platicó que tenía
varios años pidiendo una silla de
ruedas, "ahora volví a solicitar

para mi padre y mi hijo, me
hablan para la de mi padre, pero
él ya había fallecido, me hicieron
una videollamada en ese

momento me dieron respuesta
inmediata para mi hijo",
compartió con lágrimas en los
ojos.

Con apoyos para la movilidad de personas, Marisol y
Esteban cambian la historia de familias de La Laguna



DURANGO, DGO.
Para impulsar el autoempleo y la mejora

continua de la economía familiar, el
gobierno de Esteban Villegas a través de
la Secretaría de Bienestar Social (SEBISED)
que encabeza Rocío Rebollo Mendoza,
signó un convenio de colaboración con
Centros de Capacitación para el Trabajo
Industrial (CECATI) para ofrecer en
conjunto, un 60 por ciento de descuento
en la inscripción para cursos y
capacitaciones que brindarán las
herramientas necesarias para potenciar
habilidades que impulsen una mejora en
las condiciones de vida los duranguenses.

“Desde SEBISED facilitamos a los
duranguenses aprendizaje de oficios para
que pongan sus negocios, nos estamos
vinculando con todos los sectores sociales
que nos pueden ayudar para generar
bienestar social para todos, por ello,
negociamos con CECATI y hoy podemos
ofrecer descuentos del 60%, un
porcentaje que realmente es una ayuda
para aquellos que tienen el interés y no
pueden cubrir en la totalidad los gastos
en la inscripción a los cursos”, destacó
Rocío Rebollo. 

Detalló que el acuerdo de colaboración
SEBISED - CECATI pone al alcance de más
duranguenses un amplio abanico de
cursos de capacitación que impulsan
nuevas oportunidades laborales, y detalló
que la oferta entrega cerca de 20
opciones, especialidades diversas que se
enfocan en la preparación de mano de
obra calificada para los duranguenses
tengan nuevas opciones de empleo y
autoempleo. 

La oferta de cursos es diversa, dirigida a
hombres y mujeres, va desde cursos de
administración, confección de ropa,
estilismo, informática, auxiliar en
enfermería, alimentos, diseño de modas,
electricidad, carpintería, electromecánico,
inglés, cosmetología, hotelería, asistencia
ejecutiva, fabricación de muebles,
artesanías y algunos otros más. 

Por su parte, Jesús Martínez Aldaz,
subdirector de enlace operativo de
CECATI en el estado, celebró que exista
una coordinación interinstitucional con el
único objetivo de ayudar a los sectores

más vulnerables de Durango; de la mano
de SEBISED llegarán a más población y
afirmó que el trabajo en colaboración
será un éxito para Durango.

Cabe destacar que la primera etapa de
la firma de colaboración con SEBISED
incluye cuatro planteles: tres en Durango
capital, el CECATI 132 ubicado en la
Colonia Asentamientos Humanos, el
CECATI 91 en Cantarranas en el Barrio de
Tierra Blanca y el CECATI 36 en Ciudad
Industrial, además del CECATI 129
ubicado en el municipio de Santiago
Papasquiaro.

Gobierno y CECATI acuerdan
impulsar el autoempleo
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El diputado federal Carlos

Maturino Manzanera consideró
grave en extremo la situación que
atraviesa el estado de Zacatecas y
sobre todo porque no hay
ninguna autoridad que tenga la
voluntad y que garantice el paso
seguro por esta carretera. 

Lamentó lo sucedido con el
asesinato de dos empresarios y
manifestó que están buscando
una reunión con autoridades
federales, para plantear las
graves complicaciones que se
viven para Durango por la
inseguridad que lo rodea.

El legislador consideró
inconcebible que las condiciones
de seguridad sean tan
complicadas que para poder traer
los productos más baratos,

literalmente sea un volado para
los empresarios que busquen
atravesar por el estado de
Zacatecas.

"Hoy se vive una incertidumbre
en materia de seguridad, no hay
ninguna autoridad que pueda
poner orden, que se vea que hay
la voluntad de poder brindar
seguridad a quien transita por
esta carretera", recalcó.

Ya se han hecho muchos
llamados a la autoridad, el tema
no es de ahorita, no es de esta
semana, pero pasó este
lamentable hecho y hemos visto
que la inseguridad está cada día
más exacerbada, cada día más
fuerte”, remarcó.

Con ese clima de inseguridad
están dejando a Durango en la
incomunicación.

Por esta y otras circunstancias
es que se está solicitando una

reunión con las autoridades
federales, para analizar el tema

de las carreteras y la inseguridad
que rodea a Durango a causa del

clima que viven los estados
vecinos.

No hay quien brinde seguridad
a quien transite por Zacatecas



Implacable huella de
la violencia en
Zacatecas 
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Prácticamente indescriptible es

la sensación que queda después
de atravesar un trance tan
delicado y traumático como un
asalto a mano armada en la
carretera Zacatecas, miedo, enojo
o impotencia son estados de
ánimo que se quedan cortos.
Sotero Soto Mejorado, empresario
duranguense y su familia fueron
unas de las tantas víctimas de
estos criminales que operan en
Zacatecas.

El también presidente del
Consejo Cívico Ciudadano rompió
el silencio luego de que un par de
comerciantes este fin de semana
fueron torturados y asesinados en
el tramo de Zacatecas.

"Soy un ejemplo viviente de un
proceso desafortunado que
vivimos en Zacatecas junto con
mi familia, fuimos asaltados por
un comando armado, nos
retiraron el vehículo y las
pertenencias y nos dejaron
tirados en la carretera... esto es
muy difícil y cuando vas con tu
familia, en esos términos es muy
difícil explicar situaciones como
estas ante la sociedad", señaló.

Lo que vivieron los comerciantes
de Durango que fueron
asesinados no es más que un
hueso de lo que está pasando y lo
peligroso que es esta rúa.

Lo más grave al final, es que
nadie hace nada, incluso reveló
que cuando ellos fueron asaltados
encontraron a unos kilómetros un
par de patrullas de la Guardia
Nacional a quienes les
comentaron lo sucedido, pero
claramente "no mostraron interés
y lo único que pidieron es que se
hiciera el reporte al 911", pero no
hubo ningún tipo de apoyo hacia
la familia que había sufrido la
agresión por parte de criminales.

Indicó que también sus
empleados han sufrido algunos
percances, les quitan el dinero o
roban mercancías y la realidad es
que no existe ni siquiera una
recomendación real en cuanto a
un horario en que se pueda
transitar con mayor seguridad.
"Eso es mentira, no hay horarios
seguros, han sucedido las cosas a
las seis de la mañana, incluso
cuando me asaltaron era la una
de la tarde", expuso.

Consideró que este tramo posee
una ruta federal, le corresponde
atenderlo al gobierno federal,
pero "no hay autoridad local
estatal o federal, que nos pueda
salvar de eso".

LOCAL6 SÁBADO 10 DE JUNIO DEL 2023
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DURANGO, DGO.
“Ustedes, la niñez duranguense,

desde hoy, ya están dando a
Durango orgullo y grandeza;
ustedes son el presente del
mundo y eso es más que ser el
futuro, porque el futuro todavía
no existe… y el presente sí”
expresó Guillermo Adame
Calderón, secretario de
Educación, al encabezar la
convivencia a nivel estatal en el
marco de la Olimpiada del
Conocimiento Infantil (OCI) 2023.

En este sentido, reiteró que, el
compromiso del gobierno que
encabeza Esteban Villegas
Villarreal, es seguir impulsando
las acciones de mejora en la
prestación del servicio educativo

así como también, las estrategias
de estímulo para quienes
obtienen los mejores resultados.

Por ello, se realizó un encuentro,
donde se reconoció a los 45
ganadores de la OCI. Niños y
niñas que cursan el sexto grado
de primaria y que participarán en
la etapa final de la Olimpiada, en
su edición 2023.

Cabe destacar que, en la OCI,
compitieron los 33 mil 600
alumnos del último grado de
educación primaria, de todo el
estado, de los cuales resultaron
ganadores los mencionados.

Por su parte, Justo Martínez
Carrillo, director de Educación
Básica “A”, comentó, citando a
Nelson Mandela que “la
educación es el arma más

poderosa que pueden usar para
cambiar el mundo” destacando el
compromiso que existe entre
maestros y alumnos para crear un
mejor mundo.

Durante el evento en el que
estuvieron presentes autoridades

de la estructura educativa, se
resaltó la participación en el
concurso, de escuelas urbanas,
rurales, y multigrados así como
también de educación indígena,
escuela particulares y escuelas
CONAFE.

Cabe destacar que, en la etapa
final, se obtendrán los 26
resultados más altos de un
examen, mismos que se harán
acreedores a una beca completa
para nivel Secundaria, por parte
de la institución BBVA Bancomer.

Impulsa gobierno la
excelencia académica

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara

Nacional de Comercio (Canaco),
Nayeli Victorino García lamentó
los hechos violentos en la
carretera Zacatecas, que siguen
lastimando a la sociedad, esta vez
con extremos tan graves como el
asesinato de dos comerciantes
duranguenses.

Indicó que es sumamente grave
hablar de muertes y en este caso
porque se trata de personas que
viajaban por el estado de
Zacatecas como producto del
trabajo de su empresa, ellos se
fueron a una expo en busca de
mejores oportunidades para ellos
y su gente.

Señaló que la circunstancia de
violencia en Zacatecas sí está
impidiendo los duranguenses el
movimiento normal de las
empresas, hemos dejado de ir a
muchos lugares, hay algunos
proveedores en Guadalajara que
hay que visitar, pero no se hace
porque el tramo implica altos

riesgos que no quieren correrse.
Indicó que hay un tramo que

está cerca de Sombrerete que es el
tramo que tiene una mayor
inseguridad, sin embargo, en

términos reales toda la carretera
y cualquier hora del día
representa riesgos.

Sí ha habido un incremento de
casos, aunque no se tiene un

número preciso en lo que va del
presente año socios de la Canaco
han sufrido diversas situaciones
delictivas en esta zona.

Encontró urgente sumarse al

llamado a las autoridades sobre
todo federales para que tomen
cartas en el asunto esto no puede
continuar, sentenció la líder del
comercio organizado en Durango.

Preocupa a Canaco
violencia en Zacatecas 
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DURANGO, DGO.

Durante el semestre escolar, el
Centro de Negocios de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (CN-UJED) ha trabajado
en estrecha colaboración con seis
facultades de la Universidad,
contando con la licencia de la
Fundación Internacional
Wadhwani. Este enfoque ha
fortalecido la cultura
emprendedora dentro de la
institución, brindando
capacitación a los docentes en el
campo del emprendimiento y

seguimiento durante el proceso
de enseñanza, con evaluación del
desempeño de los profesores y de
sus alumnos a través de
indicadores. 

Al comentar lo anterior, Rafael
Reyes Tirado, director del CN-
UJED, compartió con satisfacción
que “la fundación reconoce a
nivel nacional que los tres
mejores proyectos provienen de
nuestra Universidad Juárez del
Estado de Durango, destacando la
Facultad de Trabajo Social con la
maestra Sonia Soto, seguidos de
dos proyectos más de la Facultad
de Ciencias Químicas en Gómez

Palacio, a cargo de la maestra
Daisy Virginia Rivas".

"Reconocemos ampliamente su
esfuerzo y gran trabajo, así como
el interés de estas facultades en
formar parte del cambio y
trabajar junto con el Plan de
Desarrollo Institucional del señor
rector, quien ha apostado mucho

por este proyecto. La finalidad es
ayudar y orientar a los jóvenes
universitarios a emprender sus
ideas, para que cuenten con más
herramientas al finalizar su
licenciatura", destacó.

Asimismo, señaló que se espera
que más escuelas y facultades de
la UJED se sumen a este proyecto,

ya que representa una excelente
oportunidad. El Centro de
Negocios está preparado para
seguir apoyando a todos los
jóvenes emprendedores
universitarios, por lo que no
deben dejar pasar esta
oportunidad que la máxima casa
de estudios les ofrece.

Excelente participación de
facultades de la UJED con la
Fundación Wadhwani

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Cámara Nacional de
Comercio (Canaco) y la
Procuraduría Federal de
Consumidor instalaron el Consejo
Consultivo del Consumo, a fin de
velar porque se respeten los
derechos del consumidor.

La presidenta de la Cámara

Nacional de Comercio, Nayeli
Victorino García, indicó que una
de las funciones del comercio
formal y organizado es respetar
los derechos del consumidor y
por ello su participación en el
consejo consultivo, así se asumen
compromisos y se cumplen.

Fernando Álvarez León,
delegado de la Profeco señaló que
ellos son el árbitro en este
consejo y han venido trabajando
desde hace años. Aunque hoy se

entra una nueva etapa.
El Consejo Consultivo del

Consumo se creó en el 2005 para
promover una nueva relación
entre las y los consumidores y
Profeco. Ahí se tratan y
desahogan temas relevantes en
materia de consumo y de
protección a la y el consumidor y
se proponen soluciones.

El objetivo es analizar temas en
materia de consumo y de
protección a las y los

consumidores, así como proponer
programas y acciones públicas
relacionadas con las atribuciones
de la Procuraduría y fomentar la
participación ciudadana en los
diferentes aspectos que afectan al
consumo y en el conocimiento y
ejercicio de sus derechos.

El Consejo Consultivo del
Consumo Estatal está integrado
por la o el titular de la Oficina de
Defensa del Consumidor (ODECO)
respectiva, en carácter de

presidente; las o los consejeros;
personas físicas con trayectoria y
prestigio reconocidos en materia
de consumo o en el ámbito
económico, social o cultural de
México, así como representantes
de organismos y asociaciones de
la sociedad civil involucradas en
la problemática del consumo,
quienes fungen como consejeras
y consejeros. Las y los
representantes de otras
dependencias gubernamentales.

Instalan el Consejo Consultivo del Consumo
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DURANGO, DGO.

La Escuela de Lenguas de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), extensión
Gómez Palacio (ELe-GP), organizó
con éxito el Primer Congreso de
Alumnos LEDLI-GP, dirigido a los
estudiantes de la Licenciatura en
Docencia de la Lengua Inglesa
(LEDLI), el programa de más
reciente creación en la unidad
académica.

El evento académico se llevó a
cabo como parte del Proyecto
Integrador desarrollado por los
estudiantes del segundo semestre
de LEDLI y abarcó una amplia
gama de temáticas, entre las que

se incluyeron las diferentes
etapas de aprendizaje de un
segundo idioma, contextos
educativos, andragogía, manejo
del aula, desarrollo infantil y de
adolescentes, educación e
inclusión, política educativa,
competencias comunicativas
docentes, diseño de evaluaciones
y rúbricas, entre otras, todas ellas
integradas en el perfil de egreso
del programa.

La coordinadora académica de la
ELe-GP, María Melissa Morales
Chávez, destacó que el objetivo
del Congreso fue mostrar las
habilidades y competencias
adquiridas por los estudiantes
durante el semestre. "Hoy nos
sentimos orgullosos de este

Primer Congreso, en el que
convergen el esfuerzo y la
capacidad de aquellas personas
comprometidas con el ejercicio de
la docencia, aquellos futuros
profesionales críticos, reflexivos y
creativos que se están formando
en nuestras aulas", mencionó.

La organización del Congreso
estuvo a cargo de María
Bernardette Zúñiga Sosa, docente
y coordinadora del Proyecto
Integrador, quien reconoció el
esfuerzo y dedicación de los
participantes en este importante
evento.

Es importante destacar que el
Congreso se llevó a cabo en las
instalaciones de la Biblioteca
Juarista, ubicada en el Núcleo

Universitario de la UJED, y contó
con la presencia de autoridades
académicas de la institución,
docentes, coordinadores y
estudiantes de la Escuela de
Lenguas de la UJED en su
extensión de Gómez Palacio. El

evento fue un espacio
enriquecedor que promovió el
intercambio de conocimientos y
experiencias entre los alumnos y
fortaleció el desarrollo académico
de la Licenciatura en Docencia de
la Lengua Inglesa.

ELe realiza el primer congreso
de alumnos universitarios

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Elementos de la Policía

Investigadora de Delitos de
Corrupción detuvieron este jueves
a Víctor Hugo, coordinador de
Defensores Públicos del Poder
Judicial de Durango adscrito a la
ciudad de Gómez Palacio, como
probable responsable en la
comisión del delito de cohecho,
luego de que el juez de Control y
Enjuiciamiento librara la orden de
aprehensión correspondiente a
petición de la agencia del
Ministerio Público Anticorrupción.

La Fiscalía Anticorrupción señaló
que después de hechos
denunciados en la instancia, la
víctima había acudido a solicitar
los servicios del acusado a las
oficinas de la defensoría pública
en noviembre del año 2022, pues
contaba con algunos asuntos
legales que deseaba resolver.

El Artículo 2 de la Ley del
Instituto de Defensoría Pública del
Estado de Durango, señala que: “el
servicio de Defensoría Pública será
gratuito, se prestará bajo los
principios de probidad, honradez,
profesionalismo, calidad y de
manera obligatoria, en los
términos de esta ley”, no

obstante, el servidor público en
diversas ocasiones le solicitó
dinero para ayudarle a arreglar los
asuntos en mención, entregándole
la víctima diversas cantidades de
dinero en diferentes ocasiones,
sumando hasta el 27 de mayo de
este año un total de 137 mil 500
pesos, sin que los asuntos legales

de la víctima fueran resueltos.
El delito de cohecho, previsto en

el artículo 338, señala que lo
comete el servidor público que por
sí o por interpósita persona,
solicite o reciba para sí o para otro,
dinero o cualquier otra dádiva o
acepte una promesa, para hacer o
dejar de hacer algo relacionado

con sus funciones.
Asimismo, la fracción segunda

de dicho artículo señala que:
“Cuando la cantidad o el valor de
la dádiva, promesa o prestación
exceda quinientas veces la Unidad
de Medida y Actualización, en el
momento de cometerse el delito,
se impondrán de tres a catorce

años de prisión y multa de
doscientos dieciséis a mil ocho
veces la Unidad de Medida y
Actualización”.

Cabe hacer mención que al
momento de su detención Víctor
Hugo llevaba con sigo un arma de
fuego, de la cual no pudo
comprobar su legal portación.

Por delitos de corrupción arrestan a
funcionario del Poder Judicial de GP
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DURANGO, DGO.

Una vez que se turnaron a la
Comisión de Gobernación del
Congreso del Estado varias
iniciativas de reforma electoral, la
diputada Gaby Hernández López,
afirmó que será la ciudadanía
quien defina el rumbo de estas
propuestas, ya que se realizará
una consulta al respecto.

“En el Poder Legislativo vamos
escuchar la voz de los
ciudadanos”, consideró la
también presidenta de la citada
Comisión al asegurar que se
atenderá a los pueblos y

comunidades indígenas, así como
a las personas con discapacidad,
cumpliendo con lo que establece
la Ley, ya que hay varios temas
que impactan en su vida político-
electoral.

De esta manera, precisó que se
está organizando una consulta
apegada a los procedimientos que
marca la ley y la Constitución, la
cual estará dividida en varias
etapas, como son la consultiva,
deliberativa e informativa, donde
los duranguenses conocerán los
resultados de este mecanismo de
Parlamento Abierto.

“Soy una convencida de que
para legislar, siempre hay que

tomar en cuenta a los demás,
para conocer sus necesidades”,
acotó Hernández López.

Al respecto, la representante
popular, comentó que se estará
trabajando de manera conjunta y
coordinada con el Instituto
Nacional de los Pueblos Indígenas
(INPI), la Comisión Estatal de
Derechos Humanos (CEDH) y el
Instituto Electoral y Participación
Ciudadana (IEPC), para emitir la
convocatoria respectiva.

Finalmente, abundó que todas
las iniciativas tienen puntos
interesantes que se tienen que
valorar de manera conjunta con
los duranguenses.

Ciudadanía definirá
rumbo de reforma
electoral: Gaby Hernández

Impactará con obras
la educación de la
niñez y la juventud

DURANGO, DGO.
Con el Presupuesto

Participativo, la educación en
Durango será mejor con las obras
que se realizarán en primarias,
preparatorias y el Tecnológico,
destacó Toño Ochoa al precisar
que son seis las propuestas
ganadoras que beneficiarán a este
sector. 

De hecho, indicó, la Dirección
Municipal de Obras Públicas ya
trabaja con las diferentes
dependencias para cristalizar
inmediatamente los proyectos
más votados.

La directora de Educación,
Patricia Ibarra Hernández,
comentó que “maestros,
maestras, padres de familia y
alumnos están muy agradecidos
porque Toño Ochoa los tomó en
cuenta”, ya que obras como los
domos “no sólo benefician a 300
niños de cada escuela sino a
muchas generaciones”.

Celebró que además de domos,
se construyan bardas
perimetrales, salones de usos
múltiples, piso firme dentro y
fuera del CBTIS 110 y un área
recreativa, así como un espacio
especial para la atención a la
salud mental en el CBTIS 130.

DURANGO, DGO.
Porque el gobierno de Toño

Ochoa es transparente y
comprometido con la legalidad,
incluye a la ciudadanía en los
procesos de contraloría en todas
sus obras, como las que se
realizan a través de Aguas del

Municipio de Durango (AMD).
Así lo dio a conocer su director,

Rodolfo Corrujedo Carrillo, al
informar sobre la realización de
un taller impartido por el
Departamento de la Contraloría
Interna del organismo a vecinos
que conforman los Comités
Ciudadanos de Participación

Social.
Esta es una herramienta más de

fiscalización, ya que, dijo, de
manera organizada los propios
beneficiarios pueden verificar el
adecuado uso de los recursos
públicos conforme a las reglas de
operación del Ramo 33, así como,
el cumplimiento de los periodos

de ejecución.
Recalcó que esta capacitación

confirma el compromiso de Toño
Ochoa con la transparencia y el
empoderamiento de la
ciudadanía, porque los comités
podrán presentar quejas y
denuncias para que las obras se
cumplan con apego a la ley.

Capacitan a duranguenses para vigilar el
cumplimiento de las obras de AMD
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Fundación Teletón, con el fin

de celebrar su 25 aniversario,
llevó a cabo un evento donde la
Mesa Directiva del Centro de
Rehabilitación e Inclusión Infantil
Teletón (CRIT) Durango, hizo
entrega al ayuntamiento de
Gómez Palacio del mural
“Amanecer Lagunero”.

Dicha obra corresponde al
artista Joksan López, quien la
cristalizó con la colaboración de
más de dos mil personas
beneficiarias de este Centro,
quienes plasmaron algo en su
contenido que permanecerá
exhibido en el Centro de
Convenciones “Francisco Zarco”
de Gómez Palacio.

El evento fue presidido, en
representación de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, por Carlos
Antonio Rosales Arcaute, director
de Ecología y Protección del
Medio Ambiente, quien dio un
emotivo discurso a los asistentes,
destacando la presencia de
miembros de la mesa directiva del
CRIT Durango, como Gabriel
López Ortega, director general;
Susana Ramírez Montañez,
gerente de Alianzas Estratégicas
y Gunther Rodríguez, director de
Pinturas Osel, en representación
de todos los benefactores.

La titular de Arte y Cultura en el
municipio, Melissa Reuter Pérez,
señaló que tanto el artista como
la mesa directiva del CRIT,
eligieron este recinto por tratarse
de un espacio público, al que
acuden semana tras semanas,
cientos de niños, jóvenes y

adultos, que tienen interés por
alguna disciplina artística, y
quien mejor que ellos, podría
valorar la obra y lo que
representa.

El artista Joksan López
manifestó que “cada amanecer es
distinto, cada destello, cada nube,

cada detalle que pueda ser visto
nos enseña la singularidad de
nuestro andar, por este mundo,
de ese momento que es único,
irrepetible y de la oportunidad de
poder ser la mejor versión de
nosotros mismos”. De ahí la idea
Para plasmar el título de

“Amanecer Lagunero".
La obra permanecerá en la

galería del Centro de
Convenciones Francisco Zarco,
ubicada en bulevar Miguel
Alemán s/n, colonia Flores
Magón, a un costado del teatro
Alberto M Alvarado.

Fundación Teletón inaugura mural en el
Centro de Convenciones Francisco Zarco
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la Dirección de
Obras Públicas, realiza obras en
favor de los ciudadanos, trabajos
prioritarios que benefician a un
gran número de familias, quienes
por fin vieron atendidas añejas
peticiones.

Juan Salazar Reyes, titular de la
Dirección de Obras Públicas,
señaló que, por indicaciones de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, se
trabaja en el área urbana y rural,
para mejorar la infraestructura,
especialmente la que hace más
eficiente la movilidad al interior
del municipio, por ello desde hace
algunos meses se trabaja en

diversas obras de pavimentación
y reconstrucción de vialidades
que están a punto de ser
entregadas a la ciudadanía.

“Estamos a punto de entregar a
la ciudadanía los trabajos de
pavimentación en la avenida
Mina, entre la calle Josefa Ortiz de
Domínguez y el bulevar Sánchez
Madariaga, los cuales incluyeron
el retiro de carpeta asfáltica
dañada, mejoramiento total de
subrasante, construcción total de
base hidráulica y la colocación de
carpeta asfáltica de seis
centímetros”, dijo el funcionario

Siete mil 440 metros cuadrados
de carpeta asfáltico en un tramo
de casi 700 metros lineales, que

se realizaron con recursos del
Ramo 23 ejercicio fiscal 2023,
provenientes de la regularización
de vehículos de procedencia
extranjera, detalló el titular de
obras públicas.

Salazar Reyes recordó que esta
obra no es una acción aislada,
sino que es parte de un
importante proyecto de
mejoramiento, rehabilitación o
construcción de vías en el área

urbana o rural, de las cuales
algunas han sido entregadas a la
ciudadanía, otras como el caso de
la mina están a punto de
concluirse y algunas más están en
etapa de preparación.

Benefician con pavimento
a vecinos de la Mina

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Tránsito y

Vialidad, a través de su
Departamento de Educación Vial,
estará presente en la Feria Gómez
Palacio 2023, donde llevará a cabo
dinámicas y exposiciones de una
forma didáctica e interactiva con
las que se abordarán temas sobre
la forma correcta que se deben de

comportar los peatones y
conductores, todo con el propósito
de crear conciencia al conducir un
vehículo con responsabilidad.

Eduardo Rangel Arámbula,
titular de la corporación vial,
resaltó la importancia de estas
actividades que se llevarán a cabo
del 9 de junio al 3 de julio, todo en
apego a las indicaciones de la

alcaldesa Leticia Herrera Ale, en la
inteligencia que la educación vial
es un tema de suma importancia
que debe fomentarse desde una
edad temprana a fin de disminuir
el registro de accidentes a corto,
mediano y largo plazo.

Por ello, comentó que algunos de
los aspectos más importantes a
abordar en el stand de su

corporación, serán señales
gráficas (restrictivas, preventivas
e informativas), uso obligado del
cinturón de seguridad, sistemas
de retención infantil, correcto
comportamiento del peatón y
manejar a la defensiva, entre otros
aspectos encaminados a una
cultura de la prevención.

De esta manera, la Dirección de

Tránsito y Vialidad hace una
atenta invitación para que asistan
a la gran fiesta gomezpalatina,
donde podrán disfrutar de
grandes eventos, el costo de
ascenso de martes a domingo es
de 35 pesos y los lunes es gratuito,
el estacionamiento es de 35 pesos
todos los días, concluyó Rangel
Arámbula.

La Dirección de Tránsito y Vialidad,
presente en la Feria Gómez Palacio 2023 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
En el marco del Día Mundial del

Medio Ambiente, las direcciones
de Deporte y Ecología del
ayuntamiento de Gómez Palacio,
firmaron un acuerdo de
colaboración con el cual se
establece el compromiso de
reforestar los espacios deportivos
del municipio.

Iván Sánchez Hernández,
director de Deporte en el
municipio, recibió por parte del
titular de la Dirección de Medio
Ambiente y Ecología, Carlos

Rosales Arcaute, un total de 140
árboles, que serán plantados en
los diferentes centros deportivos
de la localidad y que vendrán a
dar una mejor fisonomía, además
de ayudar en la conservación del
medio ambiente.

Estas acciones en pro del medio
ambiente son claras muestras del
interés de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale en apoyar el entorno
ecológico, con lo que se busca
brindar espacios dignos para la
práctica del deporte para los
gomezpalatinos, señaló Rosales

Arcaute.
Por su parte, el director del

deporte, Iván Sánchez
Hernández, mencionó que la
reforestación inició en la Unidad
Deportiva Francisco Gómez
Palacio, que se encuentra en la
colonia Filadelfia, además dijo
que se debe hacer conciencia
sobre la reforestación debido a
que “estamos en una zona de alta
temperatura en la cual es
necesario contar con árboles para
ayudar a disminuir el calor que se
siente en la región”, concluyó

Reforestan
espacios deportivos 
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Forbes 
La senadora Xóchitl Gálvez

anunció que el lunes próximo
asistirá a la conferencia matutina,
conocida como “mañanera”, del
presidente Andrés Manuel López
Obrador para ejercer su derecho
de réplica. 

En un oficio que mandó al
coordinador General de
Comunicación Social de la
presidencia, Jesús Ramírez
Cuevas, la panista le informó que
llegará a las 5:30 horas a Palacio
Nacional para responder a los
señalamientos que el presidente
hizo en su contra en diciembre

pasado.
“Me dirijo a usted de manera

respetuosa para informarle que
derivado del juicio de amparo
1991/2022, un juez reconoce mi
derecho de réplica en la
conferencia ‘mañanera’ del
Presidente Andrés Manuel López
Obrador. Por ello, asistiré a la
puerta de Palacio Nacional el
lunes 12 de junio, a las 5:30 horas,
para poder ejercer mi derecho”,
señaló en el documento.

Por ello, solicitó que ese día le
den el acceso al salón Tesorería
durante la transmisión de la
conferencia de prensa a fin de que
se le otorgue la palabra en las
mismas condiciones en las que
fue aludida, es decir, en el mismo
horario y con las características
similares a la transmisión en que
el presidente habló de ella.  

Lo anterior porque a principios
de diciembre, López Obrador
señaló que Xóchitl Gálvez
quitaría los programas de apoyo
a adultos mayores en caso de
llegar a un cargo de elección
popular, por lo que la panista
solicitó espacio para hablar sobre
ello.

“Confío plenamente que como
Poder Ejecutivo actuarán con
respeto a la decisión del Poder
Judicial, haciendo valer la palabra
del Presidente. Estoy convencida
de que su responsabilidad es
garantizar la protección y el
ejercicio del derecho que el Poder
Judicial reconoció en mi caso”,
dijo la panista. 

Además, comentó que si le
niegan el acceso a la conferencia,
estarían violando sus derechos
humanos.

Xóchitl Gálvez se presentará el lunes en
la ‘mañanera’ para responderle a AMLO

Forbes 
Francisco Cervantes Díaz,

presidente del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
consideró que hay una serie de
factores críticos para hacer
realidad el nearshoring en
estados como Baja California,
Sonora, Chihuahua, Coahuila,
Nuevo y Tamaulipas.

“Para el sector empresarial y
para nuestro país, (el
nearshoring) es una oportunidad
única. De ahí el interés de
aprovechar al máximo esta
circunstancia”, declaró el
empresario.

“Existen una serie de factores
que son críticos para hacer
realidad esta oportunidad entre
los que destacan: la certidumbre
jurídica de las inversiones, el
respeto al TMEC y su continuidad
a largo plazo, infraestructura,
desarrollo del talento humano y
las facilidades que se otorguen
para el arranque oportuno de las
empresas”, apuntó.

“Para ello, el empuje a nivel
local, estatal y municipal, son
fundamentales”, aseguró
Francisco Cervantes.

Los integrantes del CCE se
reunieron con las gobernadoras
de Baja California, Marina del
Pilar Ávila; y de Chihuahua, Maru
Campos; así como con los
mandatarios de Nuevo León,
Samuel García; de Sonora, Alfonso
Durazo; y de Tamaulipas, Américo
Villarreal, para coordinar la
colaboración en favor de la

atracción de inversión extranjera
directa derivada del fenómeno de
relocalización, mejor conocido
como nearshoring.

Los mandatarios promoverán la
inversión nacional en
infraestructura fronteriza para
aprovechar al máximo los
beneficios del Tratado entre
México, Estados Unidos y Canadá
(TMEC).

Durante este encuentro, que se
llevó a cabo en el marco de la
Reunión de Consejo Nacional del
CCE, que reúne a los presidentes
de organismos y líderes del sector
empresarial, Cervantes destacó el

papel que desempeñan las
empresas en el desarrollo
económico de México y en la
generación de empleo.

El representante del organismo
cúpula resaltó la importancia
estratégica de la región fronteriza
y el potencial del nearshoring
para fortalecer la competitividad
de la industria mexicana.

Los gobernadores expusieron
los alcances, capacidades y
potencial de cada una de las
entidades federativas, por lo que
corresponde a la atracción de
empresas, bajo el esquema de
relocalización de cadenas de

suministro, desde una
perspectiva integral que
contempla la disponibilidad de
talento, infraestructura física,
eléctrica, logística y de
telecomunicaciones, entre otros
rubros.

El sector empresarial y los
gobernadores estatales
coincidieron en la necesidad de
establecer una sólida
coordinación entre el sector
público y privado para atraer
inversiones y promover el
desarrollo económico en la
región.

Reconocieron la importancia de

generar un entorno favorable
para los negocios, simplificar
trámites y promover la
certidumbre jurídica, elementos
fundamentales para generar
confianza en nuestros socios
comerciales y fomentar la
creación de empleo.

De igual manera, ambos
sectores resaltaron la necesidad
de mejorar la infraestructura en
los cruces fronterizos para
agilizar el comercio y facilitar el
intercambio de bienes y servicios
entre México y los Estados
Unidos.

Agregaron que esta inversión
estratégica no solo beneficiará al
comercio, sino que también
fortalecerá la competitividad de
la región y generará desarrollo
económico y social.

Finalmente, enfatizaron la
necesidad de aprovechar al
máximo los beneficios del TMEC,
como los mecanismos de
cooperación referentes a la
innovación y el emprendimiento,
ya que el Tratado contempla
diversas disposiciones para
apoyar y facilitar la participación
de las pequeñas y medianas
empresas (pymes) en el comercio
internacional y la economía
digital.

El presidente del CCE refrendó
su compromiso de trabajar en
unidad para generar un ambiente
propicio para la inversión,
promover la integración regional
e impulsar el desarrollo
económico de México.

CCE pide a gobernadores del norte certidumbre
y respeto al TMEC para aprovechar nearshoring



Infobae
Previo a la renuncia de Marcelo

Ebrard, personal de la Secretaría
de Relaciones Exteriores (SRE) lo
despidió con mariachi e incluso
develaron un retrato del canciller.
El funcionario renunciará a su
cargo el próximo 13 de junio para
buscar la candidatura
presidencial, por lo que sus
colaboradores le dieron el adiós
desde este viernes.

Mientras Ebrard abandonó las
instalaciones de la SRE mientras
el mariachi tocaba y decenas de
personas gritaban “¡Presidente!”
o le pedían una selfie.

Previo a su salida del edificio se
llevó a cabo la develación de un
retrato en el que aparece con los
brazos cruzados y expresión de
seriedad en el rostro. En el acto
estuvieron presentes cerca de dos
mil funcionarios de la SRE.

El retrato de Ebrard fue colocado
en el pasillo de los cancilleres, en
el que están imágenes del resto
de personas que han estado al
frente de la dependencia. Con ello
se dio continuidad a una tradición
histórica.

Rosalinda Bueso, esposa de
Ebrard fue la encargada de
descubrir el cuadro tras cual el

canciller agradeció el gesto e
incluso aseguró que “había
quedado mejor”, desatando risas
entre los asistentes al evento.

En redes sociales, el aún

secretario de Relaciones
Exteriores compartió: “¡Me
hicieron mi cuadro de canciller!
Aquí entre nosotros, creo que me
echaron una ayudadita”.
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El Comité Universitario de

Ética (CUÉTICA) de la
Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM) confirmó que
finalizó el estudio del caso de
Yasmín Esquivel Mossa, ministra
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN). Este órgano
manifestó que está en
posibilidades de presentar un
dictamen cuidadoso y extenso.

Sin embargo, está impedida a
emitir los resultados de su
análisis por mandatos judiciales.
En ese sentido, este 9 de junio
externó que “se suma a la
apelación hecha por la
Universidad para que se le
permita concluir su trabajo
académico”.

El comité detalló que el
dictamen fue elaborado con
base en los documentos y
alegatos presentados durante la
comparecencia de Esquivel de
febrero de este año y en un
segundo paquete de escritos
entregados por su
representante.

“Con base en una larga
experiencia académica,
estudiaron de forma cuidadosa
un extenso cúmulo de
elementos, entre ellos, la
totalidad de las pruebas,
documentos y escritos recibidos
por parte de los entonces
alumnos de la UNAM”, expuso
CUÉTICA.

El día previo Yasmín Esquivel
anunció que en una resolución
judicial quedó establecido que
es la única autora de la tesis con
la que se tituló en la UNAM.

“La resolución definitiva que
hoy hicieron pública mis
abogados confirma lo que dije y
probé desde el inicio”, expresó la
ministra, dando por concluido el
asunto.

En conferencia de prensa el
abogado Alejandro Romano,
representante legal de Esquivel,
aseguró que se trata de una
sentencia inapelable dictada por
María Magdalena Malpica
Cervantes, jueza novena de lo
civil.

La UNAM denunció que no fue
notificada oportunamente sobre
esta resolución y advirtió no
tiene efectos en el seguimiento
interno que está dando al caso,
debido a que en la sentencia no
fue integrada como parte
interesada.

“Los alcances de esta
sentencia, por tanto, no obligan

a la Universidad ni
comprometen sus funciones
académicas sustantivas”,
anunció la Máxima Casa de
Estudios en un comunicado.

La institución educativa reiteró
además que seguirá su defensa
ante el juicio civil que le impide
entregar el dictamen en relación
a la apropiación indebida de una
de dos tesis, la primera
presentada por Edgar Ulises
Báez Gutiérrez y la segunda por
Esquivel Mossa.

UNAM enfrenta cuatro juicios
más: dos de amparo y dos
civiles, todos promovidos por los
representantes legales de la
ministra de la SCJN.

En tanto Esquivel está ante
denuncia penal en su contra
falsedad de declaraciones.
Además de que en la Suprema
Corte el asunto está a cargo del
ministro Juan Luis González
Alcántara.

Frente a este contexto el caso
Yasmín Esquivel está lejos de
quedar fuera de agenda, pese a
que la ministra dio cierre al tema
después de la resolución a su
favor emitida por una jueza.

”En lo personal, con esta
determinación, yo doy por
concluido el tema y continúo,
sin distracciones, con mi
compromiso -de hace más de 38
años en el servicio público- y la
obligación legal y moral que
tengo con la impartición de la
justicia en México, como
Ministra de la SCJN”, fueron sus
palabras.

UNAM tomó medidas contra
plagio

Después de que se hizo público
el presunto plagio de la tesis de
Esquivel Mossa, la UNAM hizo
cambios en su legislación para
robustecer las medidas contra
esta falta.

La Máxima Casa de Estudios
modificó el artículo 5 del
Estatuto General por lo que a
partir del 30 de marzo puede
declarar nulidad absoluta de
certificados, títulos
profesionales y grados en caso
de incumplimiento de
requerimientos académicos y
éticos.

Cuando un título universitario
sea anulado, el sustentante
tendrá la posibilidad de optar a
una nueva forma de titulación,
siempre y cuando cuente con la
aprobación del consejo técnico.
Sin embargo, en los casos de
gravedad ameritará expulsión
definitiva.

UNAM finalizó estudio del caso Yasmín
Esquivel y llamó a que “se le permita concluir”

Personal de la SRE despidió
a Ebrard con mariachi y
hasta develación de retrato



Forbes / Reuters 
Cada vez había más pruebas el

viernes de que hubo una
explosión en la presa ucraniana
de Kajovka, en el sur de Ucrania,
alrededor del momento en que se
derrumbó, según informes de los
servicios de inteligencia
ucranianos, estadounidenses y
datos sísmicos de Noruega.

El servicio de seguridad interior
de Ucrania declaró el viernes
haber interceptado una llamada
telefónica que prueba que un
“grupo de sabotaje” ruso voló la
central hidroeléctrica y la presa
de Kajovka, en el sur del país.

La fundación de investigación
noruega Norsar informó de que
los datos recogidos en las
estaciones sísmicas regionales
mostraban señales claras de una
explosión.

Los satélites espía

estadounidenses detectaron una
explosión en la presa, según un
funcionario estadounidense
citado por el New York Times.

La destrucción de la instalación,
que ha estado bajo control ruso
desde el comienzo de la guerra,
desató el martes inundaciones
masivas, obligando a huir a miles
de residentes y causando estragos
medioambientales.

El Servicio de Seguridad de
Ucrania (SBU, por sus siglas en
ucraniano) publicó un clip de
audio de un minuto y medio en
su canal de Telegram de la
supuesta conversación, en la que
se oye a dos hombres hablando
en ruso sobre las consecuencias
del desastre.

Reuters no ha podido verificar la
grabación de forma
independiente. Rusia, que ha
acusado a Kiev de destruir la

presa, no comentó de momento el
contenido del audio.

“Ellos (los ucranianos) no la
atacaron. Fue nuestro grupo de
sabotaje”, dijo uno de los
hombres en la grabación, que
según el SBU es un soldado ruso.
“Querían asustar (a la gente) con
esa presa”.

“No salió según lo planeado, e
(hicieron) más de lo previsto”.

El hombre también dijo que
“miles” de animales habían
muerto en un “parque safari” río
abajo como resultado.

El otro hombre en la grabación
expresó su sorpresa por la
afirmación del soldado de que el
Ejército ruso había destruido la
central hidroeléctrica y la presa.

El SBU no ofreció más detalles
de la conversación ni de sus
participantes. Dijo que había
abierto una investigación penal

por crímenes de guerra y
“ecocidio”.

“La interceptación por el SBU
confirma que la central
hidroeléctrica de Kajovskaya fue
volada por un grupo de sabotaje
de los ocupantes”, dijo el SBU en
un comunicado. “Los invasores
querían chantajear a Ucrania
volando la presa y escenificaron
una catástrofe provocada por el
ser humano en el sur de nuestro
país”.

El funcionario estadounidense

dijo que los satélites equipados
con sensores infrarrojos
detectaron una firma de calor
consistente con una gran
explosión.

Norsar dijo en un comunicado
que los datos de una estación
sísmica en Rumania mostraron
actividad que indica una
explosión a las 2.54 hora local del
martes, lo que coincide con los
reportes de los medios de
comunicación sobre el momento
del colapso de la presa.

Crece la evidencia de que hubo una
explosión en la presa ucraniana de Kajovka
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Forbes 
El expresidente de EU, Donald

Trump, deberá responder ante la
justicia federal de 37 cargos
penales relacionados con los
documentos clasificados hallados
en su casa de Florida en 2022, en
medio de la campaña para las
primarias republicanas con vistas
a regresar a la Casa Blanca.

Se le acusa de retención ilegal de
secretos del Gobierno,
obstrucción a la Justicia y
conspiración, entre otros delitos,
según los documentos judiciales
publicados oficialmente este
viernes, un día después de que
Trump informase que “la caza de
brujas más grande de la historia”
se había trasladado a Florida.

El fiscal especial Jack Smith, a
cargo de la investigación, dijo
este viernes que la ley se aplica
para todo el mundo y que buscará
un juicio rápido “de acuerdo con
el interés público y los derechos
de los acusados”.

También le pidió al público que
lea el documento de la acusación
para comprender “el alcance y
gravedad de los delitos
imputados”.

La Fiscalía alega que Trump “se
esforzó por obstruir las
investigaciones del FBI y del gran
jurado y ocultar la retención de

documentos clasificados”.
Según el documento de 49

páginas, los delitos más graves
que se le imputan, como
obstrucción a la justicia y
conspiración, están penados con
un máximo de 20 años de cárcel
y multas de hasta 250,000 dólares
y los menos graves, como
conspiración para ocultar, con 5
años de cárcel y la misma sanción
económica.

Además de Trump está
imputado Waltine Nauta, un
asistente militar que trabajó para
él durante su mandato como
presidente (2017-2021) y fue visto
moviendo cajas con documentos
oficiales en Mar-a-Lago, la
residencia de Trump en Palm
Beach (Florida)

Para la investigación se
conformaron dos grandes
jurados, uno en Washington, y
otro en Miami, que desde el 19 de
mayo hasta el miércoles ha
escuchado testimonios de
personas relacionadas con el
manejo de los documentos
oficiales que Trump tenía en su
casa sin autorización, algo que es
ilegal en EU.

TIERRA DE TRUMP
El próximo martes, 13 de junio,

el expresidente deberá
comparecer en los tribunales
federales de Miami para la lectura

de los cargos.
“Va a haber muchos

simpatizantes allí. Florida es
tierra de Trump”, dice a EFE el
analista político republicano
Alfonso Aguilar, uno de los que
considera que “a la larga, como
en el caso de Nueva York” (el caso
de los pagos a Stormy Daniels),
este procesamiento va a
beneficiar al expresidente en su
campaña.

De acuerdo con varios medios, la
jueza federal que va a supervisar
el caso, al menos al principio, es
Aileen Cannon, nombrada por
Trump.

Cannon fue la que, al principio
del caso, aceptó una petición de
los abogados de Trump para que
fuera un perito especial quien
revisara el material incautado en
Mar-a-Lago, que incluía un
centenar de documentos
clasificados, y nombró al
veterano juez de Nueva York
Raymond Dearie para que se
encargara de la tarea.

Pero en diciembre de 2022 debió
dar marcha atrás y anular la
decisión por un fallo de la Corte
de Apelaciones del Undécimo
Circuito de Estados Unidos, que
dio la razón al Departamento de
Justicia.

CAMBIOS EN EL EQUIPO LEGAL
Dos de los abogados de Trump,

Jim Trusty y John Rowley,
dimitieron este viernes y ahora
estará representado por Todd
Blanche, que ya formaba parte de
su equipo legal y otros abogados
que se sumarán “en los próximos
días”, según dijo este viernes.

El expresidente, que está en
campaña con la meta de volver a
la Casa Blanca, afirma ser
“inocente” y dice que el objetivo
de esta acusación en la justicia
federal es “dañar su reputación”
para impedir que gane las
elecciones de 2024.

“Colusión”, “interferencia
electoral” y “engaño” son las
palabras que Trump repitió a lo
largo de un video publicado
anoche, en el que acusó al
presidente, Joe Biden, que busca
la reelección, de estar detrás de
todo.

Este nuevo procesamiento, el
primero por delitos federales a un
expresidente en EU, sigue a la
imputación de Trump en un
tribunal no federal de Manhattan
(Nueva York) en marzo pasado
por los pagos irregulares para

silenciar a la actriz porno Stormy
Daniels durante la campaña
presidencial de 2016.

Ahora está de nuevo en
campaña y tiene mítines
programados en Carolina del
Norte y Georgia para este fin de
semana.

Varios de sus rivales en las
primarias, incluido el gobernador
de Florida, Ron DeSantis, y el
resto de las principales figuras del
Partido Republicano han cerrado
filas en defensa de Trump tras
conocerse el nuevo caso judicial
contra él.

Según el analista Aguilar, la base
republicana se va a poner del lado
de Trump y también muchos
demócratas moderados e
independientes, porque, a su
juicio, es “obvio” que es “un caso
político” contra el “principal
oponente” del actual presidente y
candidato a la reelección.

“La gente está muy molesta”,
subrayó el analista y
vicepresidente senior y director
político del grupo de medios en
español Americano Media. 

Trump afronta 37 cargos criminales por
el manejo de documentos clasificados



Forbes
Todos hemos vivido el estrés en

diversas ocasiones en nuestra
vida. Ser resilientes es
prácticamente lo más saludable;
sin embargo, hay personas que
no saben cómo manejar este
estado de alerta y viven
constantemente bajo su yugo.

Forbes Life platicó con el doctor
Moain Abu Dabrh, experto de
Mayo Clinic en el tema, quien nos
brinda una serie de consejos para
aprender a manejar el estrés y
con ello mejorar nuestra vida.

¿Qué es el estrés?
De acuerdo con Abu Dabrh, la

Organización Mundial de la Salud
ha definido al estrés como
cualquier cambio que sea físico,
emocional o psicológico, “es una
respuesta del cuerpo a un cambio
en cualquiera de estos tres
ámbitos, tratando de sanar algo
que está sucediendo”.

El especialista señala que es
normal sufrir de estrés ante
eventos en los cuales nos vemos
en cierto peligro, pero el
problema comienza cuando éste
es persistente, se le conoce como
“estrés negativo”.

El “estrés negativo“ puede
causar daño en las personas ya
que es un síntoma prolongado
que se genera por cuestiones
como vivir en una relación tóxica,
problemas económicos e incluso
temas de salud donde personas

sufren de dolor durante mucho
tiempo, entre otros.

“El estrés negativo se puede
provocar si estamos sufriendo de
estrés y nos damos cuenta de que
no se va después de algunos días
y es cuando comienza a provocar
daños en el cuerpo, es decir,
empieza a reaccionar de forma
negativa”, detalla el especialista.

Una cosa que destaca el
especialista es que el estrés hace
que empecemos a secretar ciertas
hormonas que nos hacen daño o
incluso deja de secretar
hormonas que nos ayudan en
nuestro día a día.

Recomendaciones
Abu Dabrh recomienda como

primer paso que las personas
reflexionen un poco sobre lo que
sienten con preguntas como ¿por
qué estoy sufriendo estrés en este
momento?, mentalizarnos y
pensar qué es lo que nos provoca
estrés y darnos cuenta de cómo
respondemos, en resumen,
primero tenemos que enfocarnos
en qué es lo que está causando el
estrés.

Asimismo, el especialista
comparte cómo él cuestiona a sus
pacientes acerca si el estrés
proviene de factores físicos,
espirituales, si es una cuestión
ambiental o social, con toda esta
información “es mucho más fácil
encontrar la raíz cuando
podemos identificar qué tipo de

estrés estamos sintiendo”.
Con base en las respuestas de

los pacientes se puede pensar en
una estrategia individualizada, ya
que tanto el diagnóstico como el
tratamiento no son un traje que
les vaya bien a todos, cada estilo
de vida es diferente, así como los
retos que enfrentan.

En general el doctor
recomienda:

• Hacer actividad física,
• Comer bien
• Dormir bien (debe ser

una prioridad)
• Ser resilientes

• Tener un propósito de
vida

• Reducir el consumo de
alimentos procesados

• Optar por grasas buenas
• Socializar
Pero cuando ya sabemos que

todo esto debe hacerse para ser
personas saludables y el estrés
aún persiste, recordárselo al
paciente puede abrumarlo aún
más, entonces el experto
recomienda estudiar al paciente y
hacer cambios paso a paso y no
de forma radical.

Aunque cada caso es particular,

el experto indica que es
importante hacerle entender a los
pacientes que hay ciertas
cuestiones que toman tiempo,
por ello evalúan cuáles son las
prioridades ya que hay ocasiones
en que querer cambiar todo al
mismo tiempo produce estrés en
los pacientes.

Otra opción que ve más como
acompañamiento es acudir con
un terapeutas, el cual ayudará a
los pacientes a manejar su estrés
y destaca que la misión de la
medicina no es sanar, sino apoyar
al paciente.
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¿Cómo aprender a manejar el estrés?



Viviendo su última oportunidad de aspirar a
la Presidencia de la República, el canciller
Marcelo Ebrard, se juega el resto de su capital
político y se indisciplina ante el presidente
Andrés Manuel López Obrador, en forma muy
similar a la seguida por Felipe Calderón, quien
le renunció a Vicente Fox con el fin de lograr
su propósito. ¿Lo logrará el “carnal”?. Anunció
su dimisión a la Secretaría de Relaciones
Exteriores a partir del próximo lunes y aclaró
no se iba de Morena para no adelantarse a los
tiempos, pero en la realidad logró meterles
presión a sus adversarios políticos y al primer
mandatario. El siguiente paso será la
preparación ordenada desde Palacio Nacional
para enfrentarlo.

Otro cierto de ser este el último chance de
jugar en la liga mayor es el senador Ricardo
Monreal quien deberá analizar muy
seriamente si debe renunciar, dejar el fuero,
porque en su caso los razonamientos
presidenciales no demuestran empatía sino
todo lo contrario y visto está, no se dejan para
mañana los cobros de facturas sobre las
acciones en las cuales hubo indisciplina,
considerada como deslealtades. Tanto Claudia
Sheinbaum como Adán Augusto López, hasta
Gerardo Fernández Noroña, invitado de último
momento al Consejo Nacional de Morena,
saben de las capacidades del “carnal” Marcelo,
por lo que seguramente ya empezaron a
construir un “expediente negro” sobre no sólo
sus presuntos actos de actos de campaña
adelantados, sino también sobre su larga
trayectoria política, la cual se remonta a los
días en donde era el brazo derecho del
entonces regente de la Ciudad de México,
Manuel Camacho Solís, quien lo inició en las
lides políticas. Si así caminan las intenciones
contra el principal responsable de la Tragedia
de la L-12 ¿qué puede esperar el zacatecano si
de queda a la deriva?

Marcelo no quiere repetir la historia de su
mentor político, Manuel Camacho, quien
esperó a ser designado por Carlos Salinas de
Gortari como candidato a la Presidencia de la
República, lo cual, como sabemos, no sucedió,
pues CSG se decidió por Luis Donaldo Colosio.
Camacho se disgustó y se convirtió en una
pesadilla para la campaña del priísta Colosio,
y no despegó por el activismo político del
entonces regente de la Ciudad de México como
negociador de la paz en Chiapas. El problema
“se resolvió” cuando asesinaron al abanderado
presidencial del PRI en Tijuana. A todos se
culpó: al narcotráfico, a los Estados Unidos, a
una conspiración internacional, al asesor
presidencial José Córdoba Montoya, a Camacho
Solís, en fin una serie de presuntos culpables
estuvieron presentes en la investigación
culminando en el dictamen señalando a un
“asesino solitario”, a Mari Aburto Martínez,
quien, según todas las fotografías del
expediente no guarda ningún parecido con el
asesino en el lugar de los hechos. Fue, sin

duda, un chivo expiatorio. El beneficiado
resultó ser Ernesto Zedillo Ponce de León, a
propuesta de José Córdoba Montoya, y quien
hizo todo lo posible por “enterrar “ al PRI,
lográndose la sucesión en donde, por primera
vez, se le entregó el poder presidencial al PAN
en la figura de Vicente Fox.

México vio al arrancar este siglo el inicio de
dos sexenios panistas, el de Vicente Fox, tan
errático que ni siquiera pudo dejar sucesor, y
luego con la imposición de Felipe Calderón
montado en la estructura blanquiazul. Fue tan
violento y corrupto el segundo sexenio panista
que la gente harta votó por la imagen
construída a Enrique Peña Nieto desde
Televisa. Así regresó el PRI al poder, cayendo
por las mismas causas por las cuales lo perdió:
corrupción, agudizada con cinismo.Peña Nieto
negoció su salida de la Presidencia con Andrés
Manuel López Obrador tras el triunfo de éste
en las urnas, luego de que el joven panista
Ricardo Anaya amenazará con meterlo a la
cárcel. Enrique y “La Gaviota”, su esposa,
dejaron el país y entregaron el poder a López
Obrador, quien aceptó no perseguirlos, más
allá de las menciones en sus conferencias
mañaneras y con escándalos mediáticos sobre
la corrupción en Odebrecht y Pemex, y la toma
de varios rehenes, entre ellos Rosario Robles y
Emilio Lozoya. Ahora ponen broche de oro al
solicitar la FGR 82 años de carcel para el
exprocurador de la República Jesús Murillo
Karam, 60 por el probable delito de
desaparición forzada; 12 por tortuna y 10 por
mala administración de la justicia.

Lozoya se convirtió en el delator de sus ex
compañeros, tres expresidentes, dos
candidatos presidenciales, y 11 legisladores y
operadores políticos quienes figuraron en
prácticamente la mitad de este sexenio como
protagonistas de la corrupción del pasado,
hasta ser descubierto el ex director de Pemex
gozando de la libertad dictada en el “criterio
de oportunidad” en un restaurante de lujo en
la zona de Las Lomas de Chapultepec,
generando la cólera del primer mandatario y
severas críticas ciudadanas, por lo tanto, para
acallar las protestas, lo ingresaron por vez
primera en la cárcel.

Y ahora, estamos frente a la sucesión de
López Obrador. El “tapado” se cambió por
“corcholatas”, abonando a la degradación del
término. Pero el juego sucesorio es similar al
llevado a cabo en la época dorada del priísmo
del siglo pasado. Es comprensible, el
mandatario actual surgió de esa escuela
política, lo mismo se registra con su estructura
de gobierno, fueron evolucionando del priísmo,
luego, en el caso de Marcelo Ebrard, a la
socialdemocracia, el perredismo, el exilio y
ahora a Morena, un movimiento no llegado a
partido político, sino a una vasta corriente de
tribus de la “izquierda mexicana” y de
aventureros de la política, amalgamados por la
“popularidad” y la feligresía lograda por el

tabasqueño. Todo este rejuego sucesorio se
derivó del análisis a detalle de las recientes
elecciones en el Estado de México y Coahuila,
las cuales en términos reales es de únicamente
1.5 puntos porcentuales de ventaja para
Morena, el partido oficial sin el apoyo del
PVEM y del PT. En el Estado de México, de
acuerdo con los analistas, en votos por
candidato, se encontró que el 17% del total
corresponde al PVEM y el PT, sin ellos Delfina
hubiera perdido con sólo 35 por ciento de los
votos. Los aliados electorales hicieron posible
su triunfo, por ello sigue más que vigente la
renegociación con ellos. Otro dato a destacar
es el abstencionismo, considerado nuevamente
como clave, pues ni Morena ni la alianza
opositora lograron movilizar a los
mexiquenses; poco más de la mitad de la
población se quedó sin ir a las urnas. Si los
jóvenes se hubieran interesado por alguna de
las fuerzas políticas en disputa, otra historia
sería esta elección, pero esto sólo es
especulación.

TOMADO DE EL CASTILLO
Nos guste o no, el presidente se maneja

exitosamente, le da forma y fondo a sus
acciones, se nos presenta como el mejor
ejemplo -sin exagerar, mundial- del significado
de “animal político”, de la capacidad de
manipuleo de una ciudadanía medida en 123
millones, con capacidad de desarrollo y
amplitud de territorio suficiente para
convertirse en líder de lo que le plazca, con un
manejo electoral con el cual se garantiza, sin
rubor alguno, el ejercicio del poder más allá de
un sexenio. Viene manejando el poder tanto
ejercido dentro del gobierno como el otorgado
como creador de su partido político y ha creado
un grupo millonario de feligreses, no de
seguidores, así se introduce en una base muy
respetada, la libertad de credo. Se ha
presentado como ungido de las divinidades es,
dicen analistas, un “encantador de serpientes”,
con el manejo encantador presentado por
quienes encabezan y controlar mafias y
realizan grandes fraudes. Y, en todo este
proyecto manejar un buen mandato es lo de
menos, es secundario, porque la estrategia de
comprar votos mencionando ayudar a los
pobres, a los desprotegidos, le generó
simpatías y lealtades de las más gustadas, de
las ciegas. Adelantar la sucesión le ha
permitido distraer a la opinión pública de los
graves problemas existentes, controlar
inclusive de forma más fácil, casi invisible, a
los medios de comunicación, los cuales
asegura no comprar sino convencer -con
cañonazos publicitarios-. Borrar a la oposición
con el llamado a un solo evento, como sucedió
con la tan mencionada cena en El Mayor, en
donde de la forma más simple lució el músculo
de Morena, dictó las leyes puestas en práctica
por su partido a partir del próximo domingo,
convirtiendo en una farsa lo del piso parejo y
su palabra de no intervenir en la sucesión. De
pasada eliminó cualquier información y
análisis sobre la firma del acuerdo de los
partidos PRI-PAN-PRD, de seguir en alianza
para el 2024 y la crítica hacia su gobierno
hecha por un supuesto enemigo dueño de la
franquicia Movimiento Ciudadano. Así es el
manejo con resultados triunfantes para el
tabasqueño. Las carambolas de tres bandas se
le dan con toda facilidad. Le dio el banderazo

faltante a la carrera por la sucesión, aunque
quien la logre debe estar cierto de cual será su
papel durante los siguientes largos seis años.

Lo de menos son las ejecuciones, los
ajusticiamientos como el realizado de parte de
militares a civiles el cual fue ampliamente
difundido en las redes sociales, tornándolo en
imposible de ser negado. Pero el hecho
solamente forma parte del discurso, de las
palabras en las cuales asegura castigos,
reconoce violaciones a los derechos humanos
y, convenientemente los convierte desde el
templete mañanero en “casos aislados”. Tal
cual son también las demandas por la falta de
medicamentos, las tragedias en el Metro
ocasionadas por la falta de responsabilidad de
los funcionarios de ese transporte pero, sin
duda, de la jefa de gobierno de la CDMX a
quien se considera “ideal” por el tabasqueño
para sucederlo; la escases de agua y las sequías
son pequeñeces, así se les hace ver distrayendo
sobre lo importante: mantener el poder a
través de un sucesor en tanto se logran las
reformas constitucionales en donde se permita
la reelección, después de un sexenio, del
presidente.

Gastar miles de millones de dólares en obras
casi imposibles de terminar y de llevar a una
operación financiera, económica exitosa en un,
por lo menos, mediano plazo; crear un nuevo
Lago de Texcoco en una zona en donde
realizaron relleno, con una inversión ya hecha
de 4 mil millones de pesos aplicados a una
superficie un tanto y medio de la existente en
Oaxaca, equivalente a 16 veces el Bosque de
Chapultepec; cerrar hospitales psiquiátricos,
dejar sin servicios de salud a millones de
mexicanos al eliminar el Seguro Popular y
llevar al fracaso el tan cacareado e inservible
Insabi; el esquema en donde va
desenvolviéndose el Litio, no se toma en
cuenta cuando comienza la operación, después
ya será muy tarde y sólo veremos llegar las
lamentaciones, son temas “menores” para el
régimen cuatrotero. Si el desempleo reina y
para llenar espacios se le abren las puertas a
los migrantes, logrando de pasadita quedar
bien con EU, no es preocupación presidencial,
como tampoco lo son el terreno educativo, la
protección ambiental, el ejercicio del Estado de
Derecho. Lo inmediato es eliminar la
autonomía de la Suprema Corte, atacar a los
magistrados para debilitarlos al grado de
poder contar con el manejo de todo el sistema
sobre el cual se construyó el gobierno
mexicano. Andrés Manuel López Obrador
avanza indiscutiblemente, en sus planes y de
lo que de ellos surja será responsabilidad de
todos aquellos quienes, como avestruces,
llegado el día en el cual tienen en sus manos
los cambios, esconden la cabeza y se paralizan.

DE LOS PASILLOS
La remodelación de los estadios de beisbol se

realiza con fondos que deberían ser destinados
a combatir la pobreza, pues forman parte del
programa para atacar el rezago de los
municipios más vulnerables, Dichos fondos se
plantearon para instalar redes de agua potable
y construir centros de salud y bibliotecas… De
pena ajena es la participación de la “lectora”
de la Sección de la mañanera “¿Quién es quién
en las mentiras de la semana?”, Elizabeth
García Vilchis… Sin comentarios sobre como
“le”. 
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*** Sucesión Presidencial (3)
La elección de quien asuma la titularidad

del Poder Ejecutivo Federal del 2024 al
2030, quizá por vez primera en la historia
de nuestro país, no es lo más importante
de estos comicios.

Hasta antes del triunfo arrollador de
Andrés Manuel López Obrador en 2018, se
sabía quiénes serían los candidatos a
gobernador, diputados federales y locales
y senadores de la República.

Ahora hay incertidumbre desde quién
será la candidata o el candidato
presidencial por cualquiera de las dos
alianzas partidistas y a eso habrá que
sumarle el avance que dio Dante Delgado
en Movimiento Ciudadano quien no
descarta a Luis Donaldo Colosio Riojas
para que aparezca como abanderado de
este instituto político.

A Morena y más a López Obrador le
preocupa tener los suficientes diputados
federales y senadores para que quien lo
suceda, si es la o el candidato de su
Movimiento, obtenga todas las reformas
constitucionales que le permitan
permanecer en el poder igual o más
tiempo de lo que estuvo el Partido
Revolucionario Institucional.

Los resultados electorales para la
conformación del Congreso de la Unión
dependerán de manera preponderante de
las dirigencias estatales de cada partido
político. Ya no solo de quienes sean
abanderadas o abanderados a la
presidencia de la República, sino de
quienes aseguren que tienen las

suficientes credenciales de trabajo político
para ganar en sus distritos.

Durango, por ejemplo, tiene solamente
cuatro distritos, aunque el número de
diputados federales en la Cámara puede
aumentar por las listas plurinominales.
Son solo cuatro posiciones en Palacio de
San Lázaro, que tendrán que surgir de las
alianzas Morena, PVEM y PT; PAN-PRI-PRD;
y del partido Movimiento Ciudadano que
seguramente irá con sus propios
candidatos.

Los que quieren, de todas las alianzas y
partido político, son muchos, pero solo
serán cuatro.

A ello hay que sumarle en Durango, tres
senadores o senadoras. Los de la primera
fórmula y un tercero que saldrá de la que
ocupe el segundo lugar. El o la que vaya en
primer lugar de la segunda formula llega.
Así llegó José Ramón Enríquez Herrera en
2018.

Insisto, las y los tiradores para curules y
escaños son muchos, pero solamente
llegarán cuatro a San Lázaro y tres al
Senado.

De los candidatos y candidatas de
Morena, habrá que esperar quién es la o el
abanderado presidencial, pues
seguramente que influirá en la lista que
necesariamente será aprobada por Andrés
Manuel López Obrador.

Por ejemplo, si el abanderado es Adán
Augusto López Hernández, dos cuadros
que podrían estar en esas listas son
Cynthia Mont y Sandra Lilia Amaya. Si la
elegida de los dioses políticos de Morena

e s

Claudia, una figura importante para las
candidaturas será Martha Olivia García
Vidaña quien localmente juega un rol muy
importante y discreto en representación de
la gobernadora de la CDMX. Otra figura
importante este equipo de Claudia lo es el
empresario y político, Danielo Hernández.
Con Marcelo, lleva mano Nacho Aguado y
por supuesto Mónica Rodríguez que
actualmente se desempeña como delegada
de SRE en el estado de Chihuahua. Ricardo
Monreal ha tenido poco acercamiento con
los políticos de Durango y a pesar de ello
hay un grupo de inquietos jóvenes que le
apoyan.

Los mencionados pueden ir en las

listas tanto para diputados federales como
para la de senadores.

No dudo que morenistas como
Otniel García Navarro, Iván Ramírez
Maldonado, Marina Vitela, Iván Gurrola,
Betsabé Martínez, entre otros muchos
más, tengan ganas, pero su cercanía con
las corcholatas no es la misma que los
personajes que mencionamos
anteriormente, así que sus posibilidades
son menores.

Sobre la otra alianza hablaremos en los
siguientes días.

CONTINUARÁ
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Infobae
Miles de personas circulan por el

hall, el auditorio, los museos y la
biblioteca de Ithra. Es la noche del
último viernes de mayo, la
temperatura ha bajado en el
exterior a 30 grados. En el
complejo cultural de la mayor
petrolera del mundo, Saudi
Aramco, a las afueras de Dharhan,
se celebra la fase final del
programa iRead –coordinado por
Noura Alzamil y Sami Albatati–,
en la que se decide quiénes son
los mejores jóvenes lectores de
este año del mundo árabe.

Han participado más de 50.000.
Han llegado delegaciones desde
Egipto, Turquía o Qatar. El evento,
que combina las mesas redondas,
los recitales y los debates de los
estudiantes finalistas, es
apadrinado por el gran poeta
libanés Adonis. Y este espacio
arquitectónico de ciencia ficción,
diseñado por el estudio noruego
Snøhetta, con su millón de libros,
deja claro que Arabia Saudí ha
entendido que la lectura es
central en la proyección de
cualquier sociedad del mundo.

ITRHA
Aunque Ithra sea una iniciativa

privada, es imposible no verla en
el contexto de la relativa apertura
que el gobierno saudí ha
impulsado en los últimos años. Y

su voluntad de cultivar el soft
power cultural en esta nueva
etapa de su historia política. Al
principio del mismo mes, tuvo
lugar en Yeda el encuentro anual
de la Liga Árabe, que dejó clara la
intención de Arabia Saudita de
ser líder regional. Y este 2023 se
ha celebrado también la Bienal de
Artes Islámicas en Jeddah, una
ciudad asediada por el desierto.

En la actual Bienal de Venecia de
Arquitectura, el estudio OMA,
dirigido por Rem Koolhas, ha
presentado los próximos hitos
culturales de Qatar, el país vecino:
museos y escuelas, todos ellos
diseñados por firmas de prestigio
global. Pero ya hace tiempo que
el pequeño estado arábigo es una
potencia cultural en la región, con
iconos de repercusión más allá de
sus fronteras. La Biblioteca
Nacional, del mismo arquitecto,
abrió sus puertas en 2018. Y la
sede principal del conglomerado
de medios Al Jazeera se encuentra
en su capital, Doha.

A través de la cultura y la
comunicación, gracias a
presupuestos muy superiores a
los de nuestros países por los
yacimientos de petróleo, esas
monarquías absolutistas parecen
vivir un momento muy parecido
al que recorrió Europa durante el
siglo XVIII: el despotismo
ilustrado. Después de las

primaveras árabes de principios
de la década pasada, empezaron
a desarrollar proyectos de museos
y bibliotecas, tal vez con la
conciencia de que el desarrollo
económico puede neutralizar el
descontento social, y con la
certeza de que el crecimiento de
la economía es imposible sin la
educación.

La comprensión lectora, una de
las obsesiones de las políticas

educativas de nuestra época, se
puede estimular con espacios
librocéntricos. Pero esa inyección
de capital en la política cultural y
educativa mira también hacia el
exterior, en una estrategia de
poder blando con varios ecos en
la geopolítica simbólica
internacional. Por eso no es
extraño que países tan distintos
como Corea del Sur o China
también estén apostando por las

bibliotecas y los museos de
última generación.

Es algo que, extrañamente,
comparten en el siglo XXI los
regímenes autoritarios con las
democracias más avanzadas: la fe
en la importancia de unas
arquitecturas que son al mismo
tiempo archivos culturales,
narrativas que dan identidad
ciudadana, posibles atracciones
turísticas, ámbitos del encuentro

Las bibliotecas geopolíticas del siglo XXI



social, espacios tanto para la
lectura y el estudio en silencio
como para la oralidad y las artes
escénicas, instituciones
t r a n s d i s c i p l i n a r e s ,
intergeneracionales y acogedoras.

“Hemos de afianzar la fe en la
cultura, asumir la misión y ser
emprendedores y prometedores,
para esforzarnos conjuntamente
por la creación de una nueva
cultura perteneciente a nuestra
era y por la construcción de una
civilización china moderna”,
declaró Xi Jinping, secretario
general del Comité Central del
Partido Comunista de China el
pasado 1 de junio.

WUHAN
Lo que no dijo es que esa

construcción está siendo llevada
parcialmente a cabo por firmas
occidentales, que siempre
trabajan con un socio local. Así,
los holandeses MVRDV firman el
proyecto de la nueva y
espectacular biblioteca de
Wuhan, en colaboración con el
estudio UAD de Hangzhou. En los
últimos cinco años se han
inaugurado centenares de
librerías y bibliotecas en el
gigante asiático. Y más de 5.000
museos. Pero ese nuevo edificio
en Wuhan es particularmente
significativo, pues tratará de
eclipsar otro espacio de la ciudad:
el mercado donde muy
probablemente se originó la
pandemia de covid-19.

MVRDV también llevó a cabo la
Biblioteca Tianjin Binhai, con su
famoso auditorio esférico, sus
estanterías en cascada y sus casi
35.000 metros cuadrados. Como
la futura biblioteca de Wuhan o la
de Ithra, aúna cultura, educación,
tecnología, ciencia y fotogenia.

Hasta la fecha, la gran mayoría
de las que han ganado el premio
de la Federación Internacional de
Bibliotecarios y Bibliotecas a la

mejor biblioteca pública son
nórdicas. Sólo una
estadounidense y otra australiana
han conseguido el galardón. Pero
entre las finalistas de este año no
hay ninguna americana ni del
norte de Europa: son la Janez
Vajkard Valvasor de Eslovenia, la
Gabriel García Márquez de
Barcelona, la City of Parramatta,
Australia, y la Shanghai Library
East de China (del estudio danés
Schmidt Hammer Lassen).

Incluso en países sin libertad de
expresión, las bibliotecas y los
museos poseen potencial
democrático, porque son
esencialmente críticas. Las
grandes empresas y los gobiernos
con recursos económicos los
construyen en clave aspiracional:
por su prestigio transversal, por
su valor positivo, por el nuevo
juego del branding de ciudades y
países en el contexto de la
globalización, por su capacidad
de generar calidad en la lectura.

Y creen que pueden controlar la
información, el discurso, el
corpus. Pero en el centro de un
espacio cultural bien nutrido hay

una zona que no puede ser
controlada, una zona en la que
alguien se encuentra con un texto
o con un dato. Entonces, se da la

comunicación directa entre un
cerebro y una idea. Y nunca sabes
cuáles van a ser las
consecuencias.
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Infobae 
La tercera temporada de The

Witcher será emitida en dos
partes en Netflix. La primera
tanda tiene fecha de estreno el
próximo 29 de junio y la segunda
parte llegará casi un mes
después, el 27 de julio. La ficción,
basada en la saga de libros
homónima escrita por Andrzej
Sapkowski, fue muy bien recibida
por los fans que ya cuenta con

dos entregas y ahora lanzará
una más.

“Ser neutral no te
conseguirá una estrella”,
dice el personaje de Cavill
en este tráiler oficial de
la tercera entrega que
acaba de darse a
conocer. La princesa de
Cintra, Ciri (Freya Allan),
vuelve a ser central en esta
historia, quien con sus poderes

extraordinarios se convirtió en el
objetivo de una cacería por parte
de un grupo de espectros
llamados Dearg Ruadhri (jinetes
rojos). Son un grupo de elfos Aen
Elle, de Tir ná Lia, que van a la
caza de nuevos esclavos por
medio de conquistas en
diferentes mundos. Junto con Ciri
también será central nuevamente
la bruja Yennefer (Anya Chalotra).

“Mientras monarcas,
magos y bestias

d e l

continente compiten
para capturarla, Geralt
lleva a Ciri de Cintra a la
clandestinidad, decidido
a proteger a su familia
recién reunida contra
aquellos que amenazan
con destruirla.
Encargada del
entrenamiento
mágico de
C i r i ,
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Yennefer los lleva a la fortaleza
protegida de Aretuza, donde
espera descubrir más sobre los
poderes sin explotar de la niña;
en cambio, descubren que han
aterrizado en un campo de
batalla de corrupción política,
magia oscura y traición. Deben
contraatacar, arriesgar todo… o
arriesgarnos a perderse los unos
a otros para siempre”, dice la
sinopsis de los nuevos episodios.

The Witcher cuenta con la
mente creadora de Lauren
Schmidt, quien en el momento de
grabación de la tercera entrega
contaba lo siguiente al sitio
Collider: “Aproximadamente
hacemos un libro por temporada,
pero también nos aseguramos de
que las historias de ese libro sean
las mejores en esa temporada
para nuestra serie de televisión”.
Esta nueva tanda de episodios se
basa justamente en el tercer libro
de Sapkowski.

“Así que a veces movemos un
poco esas piezas de ajedrez, hay
una gran historia de ‘La sangre de
los elfos’ que vamos a hacer en la
tercera temporada, por ejemplo.
Y hay una historia corta que no
cabía en la primera temporada,
así que la ponemos en la segunda.
Intentamos ser bastante flexibles
con eso”, advirtió la creadora de
The Witcher.

La salida de Henry Cavill de
“The Witcher”

El actor que le dio vida a
Superman estrenará su última
temporada en The Witcher, ya
que en 2022 se anunció que la
serie continuaría, pero ya sin
Cavill liderando el elenco. En su
lugar, ingresará el actor

australiano Liam Hemsworth (Los
juegos del hambre) para darle
vida al personaje central. “Mi
viaje como Geralt de Rivia ha
estado lleno de monstruos y
aventuras y, por desgracia, dejaré
mi medallón y mis espadas para
la temporada 4″, indicó el actor
británico en un comunicado
difundido en 2022.

“En mi lugar, el fantástico Sr.
Liam Hemsworth tomará el
manto del Lobo Blanco. Al igual
que con los más grandes
personajes literarios, paso la
antorcha con reverencia por el
tiempo dedicado a encarnar a
Geralt y con entusiasmo por ver
la versión de Liam de este hombre
tan fascinante y lleno de
matices”, concluyó el actor.

Puedes ponerte al día viendo las
temporadas una y dos de The
Witcher en Netflix antes de que
se estrenen los próximos
capítulos el 29 de junio.
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Infobae

Outlook y Hotmail tienen
características similares, cada uno
cuenta con mejoras y una
integración más profunda que
cada usuario debe conocer.
Infobae resumió cada
característica.

1. Nombre y dominio
Hotmail fue el servicio de correo

electrónico lanzado por Microsoft
en 1996. Para 2013, la compañía
renovó y cambió el nombre a
Outlook; sin embargo, las cuentas
de correo electrónico de Hotmail
todavía existen y pueden acceder
a través de esta nueva opción.

Por ahora, los usuarios seguirán
recibiendo y enviando mensajes
desde su cuenta @hotmail.com.

2. Tienen una interfaz distinta
Las características de Outlook y

Hotmail son muy similares.
Ambas plataformas ofrecen una

bandeja de entrada, calendario,
contactos, tareas y opciones de
personalización. Outlook ha
experimentado actualizaciones y
mejoras desde su lanzamiento,
por lo que es posible que cuente
con algunas funciones adicionales
o mejoradas en comparación con
Hotmail.

3. Dominio de correo
electrónico

Las cuentas de Hotmail utilizan
el dominio “@hotmail.com”,
mientras que las cuentas de
Outlook utilizan el dominio

“@outlook.com”. Los usuarios
que actualicen podrán usar el
mismo usuario/contraseña.

4. Se tienen dos cuentas de
correo electrónico

Actualizar no significa tener una
nueva cuenta. Si se actualizó de
Hotmail a Outlook no se trata de
una nueva cuenta de correo, se
trata de la misma cuenta. En
algún punto en el futuro, todos
los usuarios serán migrados al
nuevo correo.

5. Integración con otros
servicios de Microsoft

Outlook está más
estrechamente integrado con
otros servicios de Microsoft,
como Office Online, OneDrive y
Skype. Esto permite una mayor
facilidad de uso y colaboración en
línea al utilizar estos servicios.

Qué se debe hacer para tener
una cuenta en Outlook

Si el usuario ya ha hecho la
actualización previa, es posible
que quiera una nueva cuenta en
el dominio @Outlook.com. Esto
es totalmente opcional y siempre
se podrá usar el servicio con la
cuenta actual de @hotmail.com.

Existen dos caminos para tener
una nueva dirección

- Crear un alias para la cuenta de
Hotmail, lo que permitirá tener
una nueva dirección de correo
con el dominio “@outlook.com”.
Los mensajes enviados a esta
nueva dirección llegarán a la
cuenta como de costumbre, y se
podrán enviar mensajes desde

ambas direcciones según su
preferencia.

- Cambiar el nombre de la
cuenta por completo. Esto implica
que, para acceder a los servicios
de Microsoft como Xbox Live,
SkyDrive, Windows Phone y la
cuenta de correo electrónico, el
usuario dejará de utilizar su
antiguo nombre de usuario, como
“miusuariodesiempre@hotmail.c
om”, y utilizará el nuevo nombre
de usuario “@outlook.com”.

Se pierde la información si se
pasa de una cuenta a otra

Toda la información estará
disponible en la nueva interfaz.
No se perderá ninguno de los
correos electrónicos, contactos o
citas en el calendario. También se

mantiene la clasificación de
carpetas de la bandeja de
entrada, categorías de mensajes
y demás reglas de organización.
El usuario no necesitará hacer
ningún paso extra, cuando
ingrese a Outlook se mantendrá
su información.

La cuenta actual de Hotmail
desaparecerá

No. Por ahora, Hotmail seguirá
funcionando para las personas
que lo usan. Los usuarios pueden
actualizar a Outlook y obtendrán
una nueva experiencia, pero
continuarán recibiendo y
enviando mensajes desde su
cuenta. Las cuentas no
desaparecen y se pueden seguir
utilizando.

Qué es Microsoft
Es una empresa multinacional

de tecnología con sede en
Redmond, Washington, Estados
Unidos. Fundada en 1975 por Bill
Gates y Paul Allen, Microsoft es
una de las compañías más
reconocidas y líderes en la
industria de la tecnología. Se
dedica al desarrollo, fabricación,
licenciamiento y soporte de una
amplia gama de productos y
servicios relacionados con la
informática, incluyendo sistemas
operativos, software de
productividad, aplicaciones
empresariales, dispositivos
electrónicos, servicios en la nube
y soluciones de inteligencia
artificial.

Cuáles son las
diferencias entre
Outlook y Hotmail
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VOLEIBOL

Por Ángel Castillo
DURANGO DGO
El emocionante torneo de

voleibol masculino del Final Four
del Norceca dio inicio con un
apasionante enfrentamiento
entre las selecciones de Puerto
Rico y República Dominicana.
Ambos equipos demostraron un
nivel de juego extraordinario,
pero al final, fue República
Dominicana quien se llevó la
victoria en un partido lleno de
intensidad y emoción.

El primer set comenzó con gran
determinación por parte de
ambos equipos, pero fue
República Dominicana quien
logró imponer su ritmo de juego
y llevarse el primer parcial con un
marcador de 25 a 20. Los
dominicanos mostraron una
excelente coordinación en la
cancha y una gran habilidad para
cerrar los puntos en momentos
cruciales.

En el segundo set, Puerto Rico
no se dio por vencido y luchó
incansablemente para igualar el
marcador. Con una actuación
destacada de sus jugadores clave,
lograron mantenerse en la pelea
y se llevaron el segundo set con
un ajustado marcador de 25 a 22.
Los espectadores fueron testigos
de jugadas espectaculares y una

gran competitividad por parte de
ambos equipos.

El tercer set fue una verdadera
batalla, con ambos equipos
luchando punto a punto en busca
de la victoria. Sin embargo,
República Dominicana mostró
una vez más su fortaleza y
experiencia, logrando llevarse el
set con un marcador de 25 a 23.
La habilidad en el bloqueo y los
ataques precisos fueron clave
para que los dominicanos se
mantuvieran en control del
partido.

En el cuarto y último set, Puerto
Rico hizo todo lo posible por
igualar el marcador y llevar el
partido a un quinto set decisivo.
Sin embargo, República
Dominicana mostró su
supremacía y determinación,
cerrando el set con un marcador
de 25 a 20 y asegurando la
victoria en el primer partido del
Final Four del Norceca Varonil.

Ambos equipos demostraron un
alto nivel de juego y dejaron claro
por qué son considerados dos
potencias del voleibol en la
región. La pasión, la entrega y el
talento estuvieron presentes en
cada punto disputado. Esta
victoria coloca a República
Dominicana en una posición
favorable de cara a los próximos

enfrentamientos en el torneo.
El Final Four del Norceca Varonil

promete seguir ofreciendo
emocionantes encuentros y
momentos de gran calidad
deportiva. Los aficionados al
voleibol estarán atentos a los
siguientes partidos en los que
estos equipos buscarán asegurar
su lugar en la final y luchar por el
título de campeón del torneo.

RReeppúúbblliiccaa  DDoommiinniiccaannaa  vveennccee  aa
PPuueerr ttoo  RRiiccoo  eenn  eell   pprriimmeerr  ppaarr ttiiddoo
ddeell  FFiinnaall   FFoouurr  ddeell   NNoorrcceeccaa  



Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO
En un partido lleno de

intensidad y habilidad, la
selección masculina de voleibol
de México se enfrentó a
Guatemala en un emocionante
duelo dentro del torneo regional.
Con una gran actuación por parte
de los jugadores mexicanos,
lograron llevarse la victoria en
tres sets consecutivos,
demostrando su dominio en la
cancha y su determinación por
alcanzar el éxito.

El primer set comenzó con un
excelente desempeño de México,
quienes impusieron su ritmo de
juego desde el inicio. Con una
sólida defensa y una ofensiva
contundente, lograron superar a
Guatemala con un marcador de
25-19. Los mexicanos mostraron
una excelente coordinación en la
cancha y una gran habilidad para
cerrar los puntos de manera
efectiva.

En el segundo set, México
continuó con su dominio sobre
Guatemala. Aprovechando los
errores del equipo rival y
capitalizando sus propias
fortalezas, lograron mantener
una ventaja cómoda a lo largo del
set. Con un marcador final de 25-
19, México se llevó el segundo
parcial y se acercó a la victoria en
el partido.

A pesar de los esfuerzos de
Guatemala por recuperarse,
México se mantuvo firme en el
tercer set. Ambos equipos
protagonizaron un intenso
intercambio de puntos, con
jugadas emocionantes y rallies
prolongados. Sin embargo, la
selección mexicana se mostró
más sólida en los momentos
cruciales y logró cerrar el set con
un marcador de 25-22,
asegurando así la victoria en el
partido.

Esta victoria representa un
impulso significativo para el
equipo mexicano en su camino

hacia el éxito en el torneo
regional. El desempeño destacado
de los jugadores en este
enfrentamiento refleja su
dedicación y trabajo duro en los
entrenamientos. Además,
demuestra la capacidad del
equipo para superar desafíos y
adaptarse a diferentes
situaciones de juego.

El voleibol masculino continúa
siendo un deporte emocionante y
altamente competitivo en la
región. Los aficionados al deporte
están ansiosos por presenciar los
siguientes encuentros en el
torneo, en los cuales México
buscará mantener su
rendimiento sobresaliente y
avanzar hacia etapas posteriores.

Con su victoria sobre Guatemala
en tres sets consecutivos, México
ha dejado claro su potencial y
determinación en el voleibol
masculino. El equipo está listo
para enfrentar nuevos desafíos y
continuar su búsqueda por el
éxito en el torneo regional.
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Instituto Tecnológico
de Durango albergará
el Evento Nacional
Cultura y Deporte en
su fase regional Zona
Norte Centro

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Instituto Tecnológico de

Durango se prepara para ser el
epicentro del Evento Nacional
Cultura y Deporte en su fase
regional Zona Norte Centro. Del
12 al 16 de junio, 17 institutos
tecnológicos de la zona se darán
cita en esta importante
competencia, que promueve la
integración, la cultura y el
deporte entre los trabajadores.

EL ARRANQUE
La ceremonia de inauguración

está programada para el martes

13 de junio a las 9:00 horas en el
gimnasio Mariano Cuéllar del
ITD. Este emblemático recinto se
llenará de emoción y entusiasmo,
mientras los representantes de
cada instituto desfilan con
orgullo portando las banderas de
sus respectivas escuelas.

LA COMPETENCIA 
Durante los cinco días de

competencia, los trabajadores
demostrarán sus habilidades en
diversas disciplinas. El futbol,
baloncesto, voleibol, atletismo,
softbol, beisbol y ajedrez serán
los protagonistas de esta fase
regional, atrayendo a jóvenes
deportistas que buscarán dejar su
huella en cada encuentro.

Los equipos participantes
representarán a sus respectivos
institutos tecnológicos, y la
competencia será intensa en cada
disciplina. Los trabajadores
mostrarán su técnica, estrategia
y espíritu competitivo, en busca
de los mejores resultados para
sus instituciones.

EL EVENTO 
Además de la parte deportiva, el

Evento Nacional Cultura y
Deporte también fomentará la
participación en actividades
culturales. Los trabajadores

tendrán la oportunidad de
mostrar su talento en
presentaciones de danza, teatro,
música y otras manifestaciones
artísticas, enriqueciendo así la
experiencia del evento.

El Instituto Tecnológico de
Durango se ha preparado
minuciosamente para recibir a los
participantes y ofrecerles un
ambiente propicio para el
desarrollo de las competencias.
Sus instalaciones deportivas y
espacios culturales estarán listos
para acoger a los talentos y ser
testigos de su desempeño en
cada disciplina.

REGIONAL

La fase regional Zona Norte
Centro del Evento Nacional
Cultura y Deporte promete ser
una experiencia enriquecedora
para todos los participantes.
Además de la competencia
deportiva, los trabajadores
tendrán la oportunidad de
interactuar, conocer nuevas
amistades y compartir
experiencias que fortalecerán su
formación integral.

La emoción está en el aire y la
cuenta regresiva ha comenzado.
El Evento Nacional Cultura y
Deporte en su fase regional Zona
Norte Centro está a punto de
comenzar en el Instituto
Tecnológico de Durango. 
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FUTBOL

Diablos Rojos de la
UJED arrasa en la
Universiada Nacional
de Futbol Bardas

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En un emocionante

enfrentamiento lleno de acción y
goles, los Diablos Rojos de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) lograron una
impresionante victoria de 7 goles
a 3 ante la Universidad Pablo
Guardado Chávez, asegurando así
su pase a los cuartos de final en
la competencia de fútbol bardas
de la Universiada Nacional.

EL PARTIDO
Fue una exhibición de habilidad

y determinación por parte de los
jugadores de los Diablos Rojos.
Desde el pitido inicial, mostraron
un juego dinámico y ofensivo que
les permitió tomar una ventaja
temprana en el marcador.

Los goles fluían constantemente
por parte de los Diablos Rojos,
quienes dominaron en todas las
líneas del campo. Sus habilidades
técnicas y coordinación como

equipo les dieron una clara
ventaja sobre sus oponentes,
quienes lucharon valientemente
pero no pudieron contener el
ímpetu del equipo de la UJED.

LA VICTORIA
El resultado final de 7-3 refleja

el impresionante desempeño de
los Diablos Rojos en este partido
crucial. Su actuación en la
Universiada Nacional hasta ahora
ha sido impecable, demostrando
su superioridad y calidad como
equipo.

Con esta victoria, los Diablos
Rojos aseguraron su lugar en los
cuartos de final, lo que representa
un gran logro para la institución
y para los jugadores que han
trabajado arduamente para llegar
a esta etapa de la competencia. El
equipo se encuentra en un
momento de confianza y se
prepara para enfrentar su
próximo desafío.

POR EL LIDERATO
Este sábado, los Diablos Rojos

tendrán un enfrentamiento
crucial contra la Universidad
Autónoma de Nuevo León (UANL)
en busca del primer lugar de
grupo. Este partido será un
verdadero desafío y una
oportunidad para que los

jugadores de la UJED demuestren
su determinación y su capacidad
de competir al más alto nivel.

El entrenador y el cuerpo
técnico de los Diablos Rojos han
trabajado arduamente para
preparar al equipo para este
enfrentamiento. Han estudiado el
juego de la UANL y han diseñado
estrategias para contrarrestar su
estilo de juego y aprovechar las

oportunidades de ataque.

PROTAGONISTAS
Los Diablos Rojos de la UJED se

han consolidado como un equipo
fuerte y competitivo en la
Universiada Nacional de Fútbol
Bardas. Su desempeño en los
partidos anteriores ha sido
impresionante y ahora están
listos para enfrentar el siguiente

desafío.
El objetivo final es alcanzar la

gloria y dejar una huella
imborrable en esta competencia
universitaria.

Este sábado será un día crucial
para los Diablos Rojos, quienes
buscarán el primer lugar de
grupo ante la UANL. La batalla en
el campo será intensa y solo el
mejor equipo prevalecerá. 

SSeegguunnddaa  vviiccttoorriiaa  
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SOFTBOL

Durango sufre una
derrota ante Baja
California en los
Juegos Nacionales
CONADE 2023
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En un emocionante encuentro

de softbol celebrado en
Villahermosa, Tabasco, la novena
duranguense que participa en la
fase final de los Juegos Nacionales
CONADE 2023 no pudo superar el
poderío ofensivo de Baja
California, cayendo derrotada por

un marcador de 10 carreras
contra 2. Este resultado adverso
llegó en la segunda jornada de la
competencia y pone a prueba la
determinación y capacidad de
reacción del equipo.

EL INICIO
El partido comenzó de manera

pareja, con ambos equipos
intercambiando carreras en las
primeras entradas. Hasta el
cuarto capítulo, la pizarra
mostraba un empate a dos
carreras. Sin embargo, en el
quinto inning, la novena
duranguense sufrió un revés
importante cuando el abridor

Erick Terán fue castigado
duramente por la ofensiva de
Baja California, permitiendo tres
carreras con dos outs en la
pizarra.

LA DEVACLE
El relevo de Fabricio Olmeda

trató de contener el ataque rival,
logrando el tercer out del
episodio. Sin embargo, en la parte
baja de ese mismo inning, el
equipo de Durango no logró
responder ofensivamente. En el
sexto capítulo, Baja California
continuó golpeando fuerte a
Fabricio Olmeda, anotando cinco
carreras más y ampliando su

ventaja a más de siete carreras
(10-2). El resultado fue un nocaut
a favor de Baja California, ya que
Durango no logró remontar en su
última oportunidad al bate.

El lanzador Ángel Ayón se llevó
la victoria luego de relevar a José
Carlos Pérez en el tercer capítulo,
mientras que Erick Terán, el
abridor de Durango, cargó con la
derrota. Durante el juego, Baja
California destacó con dos
cuadrangulares conectados por
Eduardo Guerrero, Brayan Pantoja
y Nery Rabago, mientras que Luis
Ontiveros fue quien sacó la pelota
del terreno por parte de Durango.

RETOMAR EL RUMBO
El equipo de Durango deberá

sacudirse esta derrota y
reenfocarse rápidamente, ya que
enfrentará una doble cartelera el
próximo sábado contra
Guanajuato y Oaxaca, encuentros
que serán determinantes para su
camino en los Juegos Nacionales
CONADE. Los jugadores y el
cuerpo técnico trabajarán
arduamente para analizar sus
errores y encontrar la estrategia
adecuada que les permita
regresar al camino de la victoria
en busca de avanzar en el torneo
y alcanzar sus objetivos
deportivos.

DDoolloorroossaa  ddeerrrroottaa  
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Felipe Ontiveros de
Tenis muestra un
destacado desempeño
en la Universiada
Nacional 2023
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El tenista Felipe Ontiveros ha

dejado una huella destacada en la
Universiada Nacional 2023, que
se está llevando a cabo en Sonora.
Aunque su participación se vio
interrumpida en la segunda

ronda, el joven deportista
demostró su talento y
determinación en cada partido
disputado.

PRIMERA
En su primer encuentro, Felipe

se enfrentó al representante de la
Universidad Autónoma de
Chihuahua (UACH), Javier
Valenzuela. Mostrando un juego
sólido y una gran habilidad en la
cancha, Ontiveros logró
imponerse sobre su rival,
obteniendo una merecida victoria
que le permitió avanzar a la
siguiente etapa del torneo.

SEGUNDA
En la segunda ronda, el tenista

se encontró con un desafiante
oponente, Jesús Martínez de la
Universidad de Guadalajara
(UPGDL). A pesar de darlo todo en
la cancha, Felipe no logró superar
a su contrincante, quien también
mostró un alto nivel de juego.
Aunque la derrota fue un
obstáculo en su camino, el
deportista debe sentirse
orgulloso de su participación y
del esfuerzo que puso en cada
uno de sus enfrentamientos.

EL EVENTO
La actuación de Felipe Ontiveros

en este torneo deja en claro su
compromiso y dedicación hacia
su deporte. Su habilidad técnica y
mental, combinada con su pasión
por el tenis, le han permitido
destacarse en la competencia
universitaria más importante de
México. Aunque su participación
concluye en esta ocasión, es
evidente que este joven tenista
tiene un gran potencial y un
futuro prometedor en el mundo
del tenis.

Felipe Ontiveros debe sentirse
satisfecho con su desempeño en
la Universiada Nacional 2023. Su
participación en este evento no
solo le ha brindado una valiosa
experiencia competitiva, sino
también la oportunidad de
representar a su institución
educativa y dejar en alto el
nombre de su equipo. Con
determinación y trabajo duro,
seguramente veremos a Felipe
Ontiveros alcanzar nuevos logros
en su carrera deportiva y
convertirse en un referente en el
mundo del tenis.

FFeelliippee  ccaaee  eenn  llaa  sseegguunnddaa  rroonnddaa  



32 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
SÁBADO 10 DE JUNIO DEL 2023

Forbes 

Con el objetivo de regular el
trabajo a distancia o home office,
este jueves se publicó en el Diario
Oficial de la Federación la nueva
norma que vela por el bienestar
de los trabajadores que hacen sus
labores en lugares distintos a su
centro de trabajo.

La NOM-037-STPS-2023,
“Teletrabajo-Condiciones de
seguridad y salud en el trabajo”,
aplica para las empresas cuyo
personal labore más de 40% de su
tiempo en la modalidad de
teletrabajo.

Entre las disposiciones que más
resaltan de la norma se encuentra
que los patrones deben proveer al
trabajador una silla ergonómica,
así como aditamentos
ergonómicos en caso de ser
necesario.

Asimismo, la norma —la cual
entrará en vigor desde diciembre,
al cumplir los 6 meses desde su
publicación— establece que los
empleadores también deberán
sufragar el pago proporcional del
consumo del internet y de la
energía eléctrica que se empleen
en el trabajo, así como de la
computadora, tableta, teléfono
celular inteligente o impresora a
utilizar, además de la tinta que se
requiera para realizar el home
office.

El derecho a la desconexión

queda reconocido en la norma y
se establece que se debe cumplir
con los tiempos de la jornada
laboral y que no se debe
participar en reuniones o hacer
uso de equipos de cómputo o
similares en vacaciones, permisos
ni licencias.

Tu espacio para home office
debe ser seguro

La norma del home office
también señala que el trabajador
debe contar con un lugar
adecuado y seguro ante agentes
físicos y factores de riesgo
ergonómico y psicosocial. Incluso,
ejemplifica que el trabajador debe
tener en su espacio de trabajo
ventilación e iluminación. Esta

parte podrá comprobarse con
fotos o videos.

Finalmente, la nueva norma

también vela por la seguridad del
trabajador en caso de violencia en
el hogar, ya que de presentarse el

caso, la nueva norma exige el
establecimiento de protecciones
especiales.

Aportación para internet y silla, lo que te
deberá dar tu empleo para el home office
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